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Савва МАМОНТОВ

«Декабрь и замостит, 
и загвоздит, и саням 
ход даст», — гласит 

народная пословица. Как гово-
рится, прямо в точку! Нынешний 
декабрь и замостил, и загвоздил. 
А уж саням такой ход дал, что не-
известно, когда и где те сани оста-
новятся.

Говорили, что в Москве были 
рекордные за сто лет снегопады. 
Думаю, что и в нашем городе ны-
нешний первый зимний месяц по-
бил много рекордов. Снега нава-
лило, в прямом смысле слова, по 
колено. Причем шел он не день, 
не два, а минимум неделю без 
остановки.

Все коммунальные службы ра-
ботали на пределе своих не шибко 
безграничных возможностей, но 

сил все равно не хватало. Прихо-
дилось прибегать к экстренным 
мерам. Несколько участков Яр-
цево было очищено от снега при 
участии осужденных. Волонтер-
ская акция называлась «Чистый 
город».

«Ярцевская администрация 
помогла добровольцам с инвен-
тарём, а также определила для 
них объём работ. В считанные 
часы участники добровольче-
ской акции очистили от снежно-
го покрова и наледи подступы к 
пешеходным переходам, троту-
ары вдоль шоссе и дорожки в го-
родском парке, а также один из 
памятников, тем самым сделав 
жизнь горожан более комфорт-
ной», — рассказали в УФСИН по 
Смоленской области.

К акции присоединились около 
полусотни осужденных, отбыва-
ющих наказания в виде принуди-
тельных работ в смоленских ис-
правительных центрах.

Глава Смоленска Александр Но-
виков распорядился направить на 
уборку смоленских улиц и дворов от 
снега деньги из резервного фонда.

«По моему поручению из резерв-
ного фонда выделены средства 
районам города, чтобы они могли 
привлекать дополнительную тех-
нику для уборки неразграничен-
ных территорий. Мы привлекли к 
уборке всех, кого смогли, предпри-
ятия и предприниматели оказали 
нам содействие. Сейчас ожидает-
ся дополнительная поставка тех-
ники, которая, надеюсь, усилит 
эту работу», — отметил мэр.

Много снега – много хлеба
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Ежедневно на улицы города вы-
езжали около 50 машин «СпецАв-
то» и «Смоленскавтодора», ночью 
к ним добавлялись ещё 30 привле-
ченных самосвалов, в работе были 
задействованы и управляющие 
компании, а также «Зеленстрой».

Александр Новиков подчер-
кнул, что в сложившихся обсто-
ятельствах регулировать работу 
коммунальных служб приходится 
в ручном режиме. В случае необ-
ходимости в места, где ситуация 

«критична», оперативно перебра-
сывали технику и рабочих.

«По регламенту сначала убира-
ются дороги первой категории, 
потом второй и далее. Но есть и 
простое человеческое отношение 
и, если смоляне говорят, что снег 
мешает им передвигаться — мы 
реагируем. Все поступающие обра-
щения отслеживаются и фиксиру-
ются в беспрерывном режиме», — 
констатировал глава города.

И, как обычно, серьезный удар 
нанес невиданный снегопад по 
энергетической инфраструктуре 

Смоленской области. Несколько 
тысяч жителей остались без све-
та. Для устранения последствий 
снегопада был создан штаб по 
электробезопасности. Специали-
сты работали в круглосуточном 
режиме. Была задействована 71 
бригада «Смоленскэнерго»: 218 
специалистов и 78 единиц спец-
техники. 

В итоге, только за первый день 
энергетики устранили 27 обрывов 
проводов ЛЭП, заменили 58 по-

врежденных изоляторов, а также 
убрали 247 упавших деревьев. 

А уже через несколько дней на 
Смоленск обрушилась новая на-
пасть — потепление. Несколько 
дней подряд шел не снег, а дождь, 
который не только положил нача-
ло таянию полуметрового снежно-
го наста под ногами, но и спрово-
цировал массовый «крышепад». 
Накопившиеся на крышах мно-
гоэтажек тонны снежной массы 
намокали, сползали и обрушива-
лись вниз. Вроде бы обошлось без 
травм и увечий, но неприятных 

моментов все это доставило смо-
лянам немало.

Вот такой «веселенький» де-
кабрь подарила нам нынешняя 
зима.

Партия — наш 
рулевой, Путин — 

наш президент

В середине декабря произошло 
важное политическое событие, 
как для Смоленской области, так 
и для губернатора Василия Ано-
хина. Глава региона вступил в 
«Единую Россию». Это произошло 
на заседании президиума регио-
нального политсовета ЕР.

Сенатор от Смоленской Руслан 
Смашнев прокомментировал данное 
решение, отметив, что ЕР — партия 
президента Владимира Путина.

«За более чем 20 лет совмест-
ной работы страна получила 
устойчивое и стабильное разви-
тие во всех сферах. Сегодня мы по 
праву гордимся достижениями в 
самых разных областях: наука, 
промышленность, социальная 
сфера. Всё это — результат со-
вместной работы. Такой же эф-
фективный механизм взаимо-
действия, когда исполнительная 
и законодательная власти ра-
ботают вместе, позволит каче-
ственно улучшить жизнь смолян. 
Решение закономерное и своевре-
менное. Особенно учитывая ту 
масштабную федеральную под-
держку, которую регион получает 
сейчас», — заключил Смашнев.

А буквально через пару дней 
Василий Анохин вошёл в состав 
генсовета «Единой России» и по-
лучил партийный билет. При этом 
он заявил, что для него такое ре-
шение партии — большая честь и 
ответственность.

Ежедневно на улицы города выезжали около 50 машин «СпецАвто» и «Смоленск-

автодора», ночью к ним добавлялись ещё 30 привлеченных самосвалов
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«Мое участие в съезде связано 
также с желанием поддержать 
Владимира Владимировича Пути-
на на предстоящих выборах пре-
зидента. С нашим национальным 
лидером Россия продолжит укреп-
лять свою независимость и нара-
щивать силу. Это единственно 
верный курс. Мы вместе с нашим 
президентом!» — резюмировал 
Анохин.

Выборы президента РФ прой-
дут 15–17 марта 2024 года. 16 де-
кабря всероссийская инициатив-
ная группа избирателей приняла 
решение поддержать выдвижение 
Владимира Путина на эти выборы 
в качестве самовыдвиженца. Для 
регистрации кандидатом Путину 
необходимо собрать десятки ты-
сяч подписей избирателей. В этом 
ему помогут «Единая Россия» и 
«Справедливая Россия», а также 
ОНФ и ряд других общественных 
и волонтерских организаций.

Впрочем, наверное, ни у кого 
не возникает и тени сомнения, 
что Владимир Путин с легкостью 
собрал бы и миллионы подписей в 
свою поддержку — его авторитет 
и влияние ныне сильны как никог-
да в последнее время.

Помимо Василия Анохина, со 
словами безусловного одобрения 
решения Путина идти на новый 
президентский срок высказались 
видные смоленские политики и 
депутаты.

 Лидер смоленских единороссов 
Игорь Ляхов заявил, что поддерж-
ка кандидатуры Путина со сто-
роны ЕР — это главное решение 
партийцев на прошедшем съезде 
«Единой России»:

 «Ключевое решение, которое 
было принято на съезде, и оно не 
может быть другим — это под-
держка нашего лидера Владимира 
Владимировича Путина, — рас-

сказал Ляхов. — Смоленская де-
легация внимательно выслуша-
ла все задачи, которые были по-
ставлены. Председатель партии 
Дмитрий Анатольевич Медведев 
выступил с докладом, в котором 
дал четкую характеристику се-
годняшней ситуации и тем угро-
зам, которые есть. Задача наша 
важнейшая — обеспечить выборы 
в марте, всенародно поддержать 
нашего президента, чтобы всё 

международное сообщество по-
чувствовало поддержку нашего 
лидера и единство нашего государ-
ства. Это «красная нить» съезда. 
Итоги подведем в марте, когда 
все, о чем мы говорили, будет во-
площено в реальные дела и цифры. 
Враг будет разбит, победа будет 
за нами!»

О делах и задачах «Единой Рос-
сии» и ее поддержке Владими-
ра Путина говорил и сенатор от 
Смоленской области, координа-
тор партийного проекта «Всё для 
фронта» Артем Малащенков.

«Партия развернула масштаб-
ную гуманитарную миссию, ак-
тивно участвует в изменении 
законодательства, чтобы не 
на словах, а делом поддержать 
не только защитников, но и их 
семьи, — напомнил Малащен-
ков. — Отмечу, что «Единая Рос-
сия» в Смоленской области одна 
из первых подключилась к этой 
важной миссии. Мы создали реги-

Василий Анохин: «С нашим национальным лидером Россия продолжит 

укреплять свою независимость и наращивать силу. Это единственно 

верный курс. Мы вместе с нашим президентом!»
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ональный проект «Всё для фрон-
та» — все 27 муниципальных об-
разований региона принимают в 
нем самое активное участие. Как 
координатор проекта благодарю 
каждого причастного к этой дея-
тельности».

Он также отметил, что важная 
задача, которую сегодня ставит 
перед собой ЕР — это всесторон-
няя поддержка Путина на пред-
стоящих выборах.

А депутат Смоленской област-
ной Думы Андрей Моргунов рас-
сказал о ближайших задачах, ко-
торые предстоит решать смолен-
ским единороссам.

«Важнейшим вопросом повест-
ки стало выдвижение Владимира 
Владимировича Путина на пред-
стоящие выборы президента. 
«Единая Россия» окажет канди-
дату всестороннюю поддержку. 
В частности, мы организуем сбор 
подписей в Смоленской области. В 
эту работу включатся региональ-
ная и местные приемные партии, 
активисты и сторонники. Все 
мы — команда нашего президен-
та, поэтому для нас крайне важно 
принять самое активное участие 
в подписной кампании», — под-
черкнул Моргунов, добавив, что в 
ближайшее время региональную 
общественную приемную ЕР ждет 
масштабная перезагрузка — она 
будет работать в новом для смо-
лян формате.

«Поздравляю 
вас, гражданин, 

соврамши!»

Минобороны Польши объявило, 
что глава ведомства Владислав 
Косиняк–Камыш отменил реше-
ние о назначении министерской 

подкомиссии по повторному рас-
следованию авиакатастрофы, 
произошедшей под Смоленском 
10 апреля 2010 года.

Руководил вышеназванной под-
комиссией некий депутат сейма, 
в недавнем прошлом министр 
обороны Антоний Мацеревич. 
И несколько лет этот ярый русо-
фоб упорно притягивал за уши 
вину России в той страшной ка-
тастрофе. 

В апреле 2022 года подкомис-
сия Мацеревича представила свой 
отчет, принятый в августе 2021 
года, о расследовании авиаката-
строфы Ту 154–М 101.

«Причина инцидента — ре-
зультат акта незаконного вме-
шательства», — заявил тогда 
Мацеревич. Он рассказал, что 
его команда подтвердила «взрыв 
в левом крыле за 100 метров до 
пролета березы».

Бывший министр обороны ут-
верждал, что доказательства были 
предоставлены в распоряжение 

России правительством Дональда 
Туска, но при этом были «скрыты, 
уничтожены и сфальсифицирова-
ны». Мацеревич указал, что рос-
сийская сторона заблокировала 
доступ Польши к «ряду докумен-
тов по катастрофе» (что подтвер-
дила национальная прокуратура), 
и утверждал, что его подкомитет 
установил эти факты.

По его словам, этим действиям 
«предшествовали две операции по 
дезинформации, которые создали 
хаос среди российских диспетчеров 
и затруднили вылет польского 
экипажа на запасной аэродром в 
Витебске». Также Мацеревич об-
винил диспетчеров в том, что они 
«ошибочно снизили самолет так, 
что ему грозило столкновение с 
землей».

Что касается диспетчеров, то 
выводы подкомитета согласуют-
ся с результатами расследования 
прокуратуры, которая в 2020 году 
вынесла решение о предъявлении 
обвинений в умышленной орга-

Причиной катастрофы польского борта «номер один» стало снижение ниже 

минимальной высоты, в результате чего произошло столкновение самолета 

с деревьями. Ни звуковые, ни бортовые самописцы не подтверждают тезис 

о взрыве на борту
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низации катастрофы трем дис-
петчерам.

Согласно выводам комиссии 
Мацеревича, копии записей из 
кабины пилотов «Туполева» за-
фиксировали звук взрыва в левом 
крыле, когда самолет пролетал 
над районом, где не было препят-
ствий. Мацеревич заявил, что сле-
ды взрывчатки были обнаружены 
в 2012 году и что информация об 
этом была «скрыта военной про-
куратурой».

И вот сейчас польская сторона 
официально признала, что все вы-
воды Мацеревича и его подкомис-
сии являются ложью. А единствен-
но верной и правдивой причиной 
авиакатастрофы под Смоленском 
является версия, озвученная еще 
в июле 2011 года тогдашним ми-
нистром внутренних дел Польши 
Ежи Миллером: 

«Причиной катастрофы стало 
снижение ниже минимальной высо-
ты, в результате чего произошло 
столкновение самолета с деревья-
ми, приведшее к постепенному раз-
рушению конструкции Ту–154М. 
Ни звуковые, ни бортовые само-
писцы не подтверждают тезис о 
взрыве на борту самолета».

Вот так наконец–то восторже-
ствовал здравый смысл и выс-
шая справедливость. Теперь ми-
нобороны Польши заявляет, что 
помимо расформирования под-
комиссии Мацеревича, ее члены 
должны будут «отчитаться за 
всю документацию, имущество и 
оборудование, использовавшееся 
для работы подкомитета».

А отчитываться есть за что. Еще 
год назад польский депутат Мачей 
Ласек, бывший глава комиссии по 
расследованию авиационных про-
исшествий, заявил, что «после бо-
лее чем шести лет, траты 30 мил-
лионов злотых государственных 

средств, уничтожения второго 
«Туполева» стоимостью около 70 
миллионов злотых Антоний Ма-
церевич опубликовал «псевдоот-
чет», с которым не согласны даже 
некоторые члены подкомитета».

Ждем извинений. Хотя, конеч-
но, ждать извинений от польских 
властей — смешно.

Построим, накормим, 
деньгами поможем

В декабре губернатор Василий 
Анохин принял участие в совмест-
ном заседании комиссии Госсове-

та и комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ, рассказав о поло-
жении дел по указанным направ-
лениям в Смоленской области.

Участники мероприятия обсу-
дили ход реализации националь-
ных проектов в регионах (в том 
числе в Смоленской области), 
темпы жилищного строительства, 
а также планы по дальнейшему 
развитию отрасли.

По словам губернатора, Смо-
ленская область уже перевыпол-
нила показатели по вводу жи-
лья, установленные минстроем 
на текущий год, да и в целом, на 
протяжении последних лет строи-
тельная отрасль региона ежегод-
но показывает устойчивый рост. 
За 11 месяцев 2023 года введено 
более 483 тыс квадратных ме-
тров — 120% от плана. Ещё по-
рядка 50 тыс «квадратов» сдадут 
до конца года.

Также Василий Анохин отме-
тил, что продолжает развиваться 
и социальная инфраструктура, 
напрямую влияющая на каче-

ство жизни смолян. В частности, 
в Смоленске в этом году ведется 
строительство пяти важных со-
циальных объектов: школ на Ко-
ролёвке и в Соловьиной роще, но-
вого лечебного корпуса областной 
детской больницы, онкодиспансе-
ра и поликлиники на Королевке. 

Ещё один долгожданный объ-
ект — ФОК в Сычёвке — будет 
введен в эксплуатацию до конца 

Госсовет поддержал инициативу губернатора Василия Анохина по увеличению 

срока возврата бюджетных кредитов с 10 до 15 лет



8 №12 // 25 декабря8

рейтинг событий

года. Помимо этого, завершается 
ремонт хирургического, травма-
тологического и терапевтическо-
го корпусов больницы «Красный 
Крест». 

Всё это, по словам Анохина, 
стало возможным благодаря под-
держке президента и дополни-
тельному финансированию Смо-
ленской области из федерального 
бюджета.

«Признателен Владимиру Вла-
димировичу Путину за внимание к 
Смоленской области!» — поблаго-
дарил он главу государства.

В декабре правительство Смо-
ленской области подвело итоги 
работы АПК региона за 2023 год. 
Как заявил Василий Анохин, смо-
ленские аграрии достойно спра-
вились со всеми поставленными 
задачами.

«В первую очередь, сельское хо-
зяйство — это рабочие места и 
продовольственная безопасность 
Смоленщины. Мы со своей сто-
роны направили в этом году на 
поддержку АПК свыше миллиар-
да рублей, ввели в сельхозоборот 
более 13 тыс гектаров неисполь-
зуемых земель, запустили новый 
федеральный проект по разви-
тию овощеводства и картофе-
леводства», — перечислил глава 
региона. 

В 2024 году все основные меры 
господдержки смоленского АПК 
не только сохранятся, но и увели-
чатся до 1,2 млрд рублей. Сельхоз-
производителям будет оказана вся 
необходимая помощь в сбыте про-
изводимой продукции — от при-
сутствия на областных и район-
ных ярмарках до предоставления 
в льготную аренду помещений 
в муниципалитетах Смоленской 
области для открытия магазинов.

Стратегический ориентир для 
дальнейшей работы определен 

президентом — сохранив деловую 
активность в агропромышлен-
ной сфере, выйти на опережаю-
щие темпы её роста, обозначил 
Анохин:

«Задача сложная, но выполни-
мая. Уверен, у нас есть все необ-
ходимое, чтобы вместе добиться 
поставленных целей».

Другую задачу (сложную, но, 
как оказалось, тоже выполнимую) 
смоленский губернатор обозначил 
в ходе заседания комиссии Госсо-
вета по направлению «Экономика 
и финансы». Одной из тем обсуж-
дения стала реструктуризация 
бюджетных кредитов регионов. 
Озвучивая многочисленные по-
желания «с мест», Василий Анохин 
предложил увеличить срок воз-
врата бюджетных кредитов с 10 до 
15 лет. По его мнению, это станет 
хорошим подспорьем для регио-
нальных бюджетов и значительно 
снизит их долговую нагрузку.

«Проиллюстрирую это на при-
мере Смоленской области. Такая 
мера позволит нам высвободить 
за 5 лет более 13 млрд рублей. 
Сможем направить эти средства, 
не привлекая дополнительную 
помощь из федерального центра 
и банковские кредиты, на модер-

низацию и строительство объек-
тов инфраструктуры, а также 
новые инвестпроекты», — пояс-
нил Анохин.

В итоге обсуждения Госсовет 
поддержал данную инициативу. 
Очередной «плюс в карму» смо-
ленского губернатора.

Школьные годы 
чудесные

В декабре было необычно много 
самых различных событий, каса-
ющихся образования, а если кон-
кретнее, то школ, школьников 
или, как их нынче велено имено-
вать — обучающихся.

Сначала об официальном. Ва-
силий Анохин назначил нового 
регионального министра образо-
вания и науки. Им стал Владис-
лав Новиков, ранее занимавший 
должность начальника по надзору 
и контролю в сфере образования 
профильного регионального де-
партамента. До этого назначения 
и.о. главы указанного министер-
ства Смоленской области явля-
лась Дина Хнычева.

Подрядчик завершил строи-
тельство школы в микрорайоне 
«Соловьиная роща» Смоленска. 
Об этом сообщили в пресс–служ-
бе мэрии, сославшись на данные 
управления образования и моло-
дежной политики.

«Строительно–монтажные 
работы на объекте, рассчитан-
ном на 1100 учебных мест, завер-
шены. На данный момент прово-
дятся пуско–наладочные работы, 
завершаются мероприятия по 
уборке помещений», — уточнили 
в пресс–службе.

Руководить новой школой бу-
дет бывший заместитель мэра 
Смоленска Ольга Гильденкова.
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Немногим ранее Василий Ано-
хин озвучил, когда юные смоляне 
смогут начать обучение в новой 
школе.

«План–график — чтобы 1 сен-
тября следующего года дети пош-
ли в новую школу», — пояснил он. 
В то же время, у юных смолян, 
готовых перейти в новую шко-
лу посреди учебного года, будет 
возможность сделать это уже в 
первом квартале 2024 года. 

«Школьную тему» в декабре за-
тронул и Совет Федерации, кото-
рый, похоже, всерьез озаботился 
дисциплиной учащихся. Как за-
явил сенатор от Смоленской об-
ласти Артём Малащенков, скоро 
в школах страны появятся еди-
ные требования к дисциплине на 
занятиях. Комитет СовФеда уже 
одобрил ряд изменений в соот-
ветствующий федеральный закон. 
Поправки закрепляют перечень 
прав и свобод педагогов на ува-
жение человеческого достоин-
ства, защиту от всех форм физи-
ческого и психического насилия, 
оскорбления.

«Законом предусматривается 
включение в правила внутреннего 
распорядка обучающихся требо-
ваний к дисциплине на занятиях 
и правилам поведения в образова-
тельной организации, которые 
для обучающихся будут обяза-
тельны к исполнению. Дирекция 
школ также будет обязана рас-
сматривать и применять дисци-
плинарные взыскания к ученикам, 
которые нарушают установлен-
ные школьные правила», — пояс-
нил Малащенков.

Он также добавил, что в Сети 
нередко появляются видео, где 
разъяренные родители, а порой и 
сами ученики позволяют себе вы-
сказывания, а иной раз даже рас-
пускают руки в адрес педагогов.

«Безусловно, это недопустимые 
ситуации. Отныне нормы закре-
плены в федеральном законе. Ди-
рекция будет обязана принимать 
необходимые меры в защиту прав 
как учеников, так и педагогов», — 
подчеркнул Малащенков.

Поправки в закон также закре-
пляют за регионами право уста-

навливать дополнительные меры 
поддержки и социальных гаран-
тий для педагогов и выпускников 
вузов.

Кстати, с 1 сентября 2024 года 
смоленских школьников ожидает 
еще одно нововведение. С этого 
дня вступит в силу федеральный 
закон об ограничении использо-
вания телефонов в школах, запре-
щающий учащимся использовать 
«средства подвижной радиотеле-
фонной связи» во время занятий.

Достать мобильник на уроке 
можно будет лишь в случае воз-
никновения угрозы для жизни и 
здоровья школьников и сотруд-
ников образовательного учрежде-
ния, а также в других экстренных 
ситуациях.

Однако пока не все так просто 
с претворением данного закона в 
жизнь. В настоящее время не хва-
тает нормативной и подзаконной 
базы для того, чтобы выработать 
четкий алгоритм сбора мобиль-
ных телефонов школьников перед 
уроками. Об этом рассказал на-
чальник управления образования 
мэрии Смоленска Андрей Рубцов.

«У нас пока не хватает, навер-
ное, нормативных актов, подза-
конных актов, которые будут ре-
гламентировать наши действия, 
как мы будем непосредственно 
перед уроками собирать эти те-
лефоны, либо как–то это будет 
складываться в отдельную стой-
ку», — пояснил Рубцов.

Вместе с тем, как выяснили 
журналисты, в Смоленске есть 
ряд школ, в которых борьба с мо-
бильными телефонами закрепле-
на на уровне внутришкольного 
акта. Такой документ действует 
уже несколько лет, например, в 
школе № 31.

Если не будет разработан ка-
кой–либо федеральный алгоритм 

Как заявил сенатор от Смоленской области Артём Малащенков, скоро во всех 

школах страны появятся единые требования к дисциплине на занятиях
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действий руководства школ, каж-
дое учебное заведение должно бу-
дет самостоятельно разобраться в 
этом вопросе.

Коротко о важном

Бюджет Смоленской области 
на 2024 год пополнился на 6,6 
млрд рублей. Его доходы на буду-
щий год зафиксированы в сумме 
80,8 млрд, расходы — 78,3 млрд 
рублей.

«Бюджет региона имеет бес-
прецедентные показатели с точ-
ки зрения планируемых доходов 
и расходов, чтобы обеспечить 
устойчивое развитие экономики, 
городской среды, социальной сфе-
ры, повышение качества жизни 
не только в областном центре, 
но и в районах»,— подчеркнул Ва-
силий Анохин, презентуя проект 
главного финансового документа 
Смоленской области перед депу-
татами областной Думы. В свою 
очередь, депутаты приняли вне-
сенный Анохиным бюджет. Он 
остается социально–ориентиро-
ванным. Наибольшие объемы 
финансирования сконцентриро-
ваны в госпрограммах в сфере 

образования, здравоохранения, 
дорожно–транспортного ком-
плекса и социальной поддержки 
граждан.

В преддверии новогодних 
праздников на главной площа-
ди Смоленска открылся каток. 
Первых посетителей он принял 
на своём льду 17 декабря. В ходе 
мероприятия по открытию катка 
для многочисленных собравших-
ся смолян разыграли интерактив-
ную новогоднюю программу.

Определился и режим работы 
катка. В будни он будет открыт с 
12.00 до 21.00 с пятью техниче-
скими перерывами. В выходные 
дни покататься на коньках на 

свежем воздухе смоляне смогут с 
10.00 до 21.30. Пользование кат-
ком со своими коньками — бес-
платное, за аренду коньков надо 
будет заплатить 200 рублей.

В Смоленске готовится к за-
пуску высокотехнологичное 
производство лекарственных 

средств. Проект реализуется в 
индустриальном парке «Феникс». 
Об этом сообщил министр про-
мышленности и торговли Смолен-
ской области Петр Илюхин.

«В перспективе мы получим 
ингибиторы протонной помпы, 
гормональные лекарственные 
препараты (относятся к группе 
глюкокортикоидов) в капсулах 
и порошке для приготовления 
суспензии. Важный проект для 
импортозамещения в фармацев-
тической отрасли», — уточнил 
Илюхин.

Он также подчеркнул, что о не-
обходимости создания подобных 
производств ранее говорил прези-

дент Владимир Путин, отвечая на 
вопрос о разработке отечествен-
ных вакцин.

Дом художника на улице 
Большой Советской в Смолен-
ске ждут грандиозные преоб-
разования в 2024 году. Об этом 
заявил губернатор Василий Ано-

Покататься на своих коньках на катке 

на площади Ленина можно бесплатно. 

За аренду коньков нужно заплатить 

200 рублей

Василий Анохин: «Дом художника — один из культурно–просветительских 

центров Смоленска и должен выглядеть достойно. В течение нескольких 

ближайших лет приведем его в надлежащий вид»
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хин. Предстоящий объём работ 
он обсудил с председателем ре-
гионального отделения Союза 
художников Сергеем Богомоло-
вым и заслуженным художником 
России Верой Самариной.

«Договорились, что, в первую 
очередь, приведем в порядок фа-
сад и крышу, отремонтируем 
выставочный зал. Дом художни-
ка — один из культурно–просве-
тительских центров Смоленска 
и должен выглядеть достойно. В 
течение нескольких ближайших 
лет приведем его в надлежащий 
вид», — рассказал Анохин. 

Помимо этого, в Доме худож-
ника появится мастерская–музей 
в память о недавно ушедшем из 
жизни народном художнике Рос-
сии Вячеславе Самарине и будет 
открыта детская студия, в кото-
рой будут бесплатно занимать-
ся дети участников СВО, дети с 
ограниченными возможностями 
и дети из малообеспеченных се-
мей.

Саму улицу Большую Совет-
скую тоже ожидает масштабная 
«перезагрузка». «Смоленскав-
тодор» объявил конкурс на про-
ектно–изыскательские работы 
по проведению ее капремонта. 
Ремонт на участке в 1,4 киломе-
тра профинансируют из средств 
субсидии на финансовое обеспе-
чение выполнения госзадания. 
Проект для смоленской улицы 
должны подготовить к концу мая 
следующего года.

Завершая последний в уходя-
щем году рейтинг событий до-
рожной тематикой, скажем всем 
читателям кратко: «Поехали!» 
Поехали в 2024 год, который обя-
зательно принесет каждому из 
нас много радости и веселья. Мы 
узнавали.

С Новым годом! 

Василий Анохин

«Во главе с президентом Владимиром Путиным 

Россия продолжит свое поступательное развитие»

Губернатор Смоленской области прокомментировал прямую линию 

Владимира Путина

Как и миллионы россиян, смотрел прямую линию нашего президента, посвящен-

ную подведению итогов года. Это общение — пример того, как власть должна 

вести диалог с гражданами. Прямо, честно и откровенно.

Мы все в очередной раз увидели, что наш национальный лидер открыт к разговору 

с разными группами населения и внимателен к запросам и потребностям всех слоев 

общества. Владимир Владимирович осветил множество тем, которые сегодня волну-

ют наших сограждан, а также сформулировал задачи на долгосрочную перспективу. 

В том числе, по различным аспектам региональной повестки. Ни одна из болевых 

точек не остается без его внимания. Это является основой эффективного руко-

водства страной.

Глава государства особо подчеркнул, запас прочности у российской экономики до-

статочный, чтобы идти вперед. Никакие санкции не смогли остановить это развитие, 

а, напротив, дали новый импульс росту импортозамещения и промышленного произ-

водства.

Наша региональная экономика также демонстрирует положительную динамику. Рост 

промышленного производства за 10 месяцев этого года составил 11,4% к уровню 

прошлого года. Особенно выросла обрабатывающая промышленность — на 16,7% 

(общероссийский показатель — 7,5%). Фиксируем рост инвестиций в основной 

капитал — 112%. Снижение уровня безработицы — в 3 квартале он составил 2,8% 

(для сравнения — 3,5% по итогам прошлого года).

Особое внимание Владимир Владимирович Путин традиционно уделил развитию 

социальной сферы. Один из важнейших вопросов — решение продлить программу 

модернизации первичного звена здравоохранения, уделив особое внимание сель-

ским населенным пунктам. Мы активно работаем в этом направлении. В нынешнем 

году направили на реализацию программы почти 900 млн рублей. Теперь получим 

дополнительные возможности для ремонта наших медучреждений, закупки спец-

транспорта и высокотехнологичного оборудования.

Все прозвучавшие поручения и инициативы нашего президента уже взяли в работу.

Подробнее о прямой линии Владимира Путина читайте на стр. 22
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Александр Новиков

«Есть проблемы, которые 

невозможно решить сразу. Но я 

знаю, что нерешаемых задач нет!»
В этом интервью с главой города Смоленска хотелось обсудить не столько событийную 

повестку, сколько вопросы стратегического характера и получить ответ на вопросы 

«Who is Mr Novikov?», «Какой он?» и «Почему Василий Анохин остановил свой выбор 

именно на его кандидатуре?»

Светлана САВЕНОК
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Почему новым главой Смо-
ленска стал Александр Но-
виков? Почему губернатор 

Василий Анохин остановил свой 
выбор именно на его кандидатуре? 
Попробуем ответить.

Во–первых, у Александра Но-
викова весьма впечатляющий 
профессиональный бэкграунд. 
Новиков начинал свою трудовую 
деятельность на Смоленской АЭС 
простым слесарем, получив выс-
шее образование стал инжене-
ром, поднялся до руководящего 
звена, потом был «командирован» 
на укрепление городской админи-
страции, а позже занял пост гла-
вы Десногорска. Все этапы своего 
профессионального роста Нови-
ков прошел сам и прошел очень 
достойно.

Как–то Василий Анохин ска-
зал, что о человеке всегда можно 
судить по тому, какую школу он 
прошел, под чьим началом шло 
его становление как специалиста. 
Так вот, Александр Новиков про-
шел школу Андрея Петрова (того 
самого, который сейчас является 
первым вице–президентом «Ро-
сатома»). И этим сказано многое. 
Система «Росатома» четко регла-
ментирована: KPI, сроки исполне-
ния задач — всё четко расписано. 
Работа в этой системе позволяет 
четко понимать все важные крите-
рии и показатели эффективности. 
Управленческие стандарты «Роса-
тома» очень высоки.

Именно с этим опытом и пони-
манием критериев эффективности 
Александр Новиков был «призван 
на службу» в качестве руководите-
ля города Смоленска.

И поскольку о проблемах город-
ского хозяйства мы постоянно за-
даем вопросы и на еженедельных 
планерках, и в онлайн режиме (от-
крытость и доступность в админи-

страции города Смоленска теперь 
стала нормой), в этом интервью 
хотелось обсудить не событийную 
повестку, а вопросы стратегиче-
ского характера и получить ответ 
на вопросы «Who is Mr Novikov?» и 
«Какой он?»

— Александр Александрович, 
спасибо, что нашли время для 
нашей беседы в своем плотном 
графике. Понимаю, что сегод-
ня с работы вернетесь позже на 
столько, сколько будет длиться 
наш разговор, поэтому плани-
рую в этом интервью коснуться 
лишь принципиальных вопро-
сов, вопросов стратегического 
характера и познакомить наших 
читателей с вами чуть ближе.

А начнем нашу беседу вот с 
чего. Вы как–то сказали, что 
складывается ощущение, что 
смоляне почему–то не гордятся 
своим городом. Это было очень 
точное определение. Это видно 
сразу, видно отношение к городу. 
Что, на ваш взгляд, нужно изме-
нить, чтобы было сразу видно: 
да, мы гордимся Смоленском, 
мы любим свой город?

— Есть такое важное слово, 
носящее созидательный харак-
тер — «инициатива». Когда че-
ловек предлагает идею и готов 
участвовать в ее реализации. 
Не финансово даже, а просто 
понимать, действовать, гореть, 
в общем, жить этой идеей всей 
душой. Так вот, нам всем нужно 
стать инициативными, тогда и 
начнется созидание. Вот в начале 
декабря целую неделю были силь-
нейшие снегопады. Ресурсов, ко-
торые были брошены на борьбу 
с заносами явно не хватало. Это 
объективные сложности, кото-
рые моментально преодолеть 
(при всем моем желании как гла-

вы города) было просто нереаль-
но. Но вот кто–то твердил: «вы 
должны, вы обязаны, вы плохая 
власть, потому что у нас двор за-
вален снегом», а в некоторых до-
мах люди сами сорганизовались 
и расчистили свои дворы.

Я ни в коем случае не призы-
ваю смолян считать нормой та-
кие ситуации, когда жители сами 
берутся за лопаты! Но в чрезвы-
чайных условиях такая самоор-
ганизация — это как раз один из 
тех маркеров, которые демон-
стрируют стремление людей сде-
лать жизнь более комфортной: в 
своем дворе, в своем городе. Если 
бы подобного рода инициатив 
было больше, поверьте, город «за-
играл» бы в ответ. 

Кстати, если обратиться к исто-
рии… например, городского сада 
Блонье. Так вот, смоленские дамы 
после открытия этого парка реши-
ли его обустроить личным участи-
ем и устроили соревнования по вы-
ращиванию редких и необычных 
цветов на его клумбах. Вот о таких 
инициативах я говорю.

Еще один из примеров — содер-
жание и уборка многоквартирных 
домов. «Почему не помыли, не 
почистили нам подъезд? Почему 
плохо убирает дворник?» Всегда 
на такие вопросы отвечаю: есть 
жилищный кодекс, который чет-
ко определяет, что бремя содер-
жания многоквартирного дома 
лежит на собственниках. Соб-
ственник вправе выбрать одну из 
форм управления своим много-
квартирным домом. Первая фор-
ма — управляющая компания. 
Люди вправе сами выбрать любую 
управляющую организацию. Мы 
никому никого не навязываем. 
Хотите ту или иную, пожалуйста. 
Это ваше право и обязанность 
одновременно.
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Вторая форма — ТСЖ. Скоопе-
рируйтесь, выберите совет дома, 
найдите бухгалтера и сами управ-
ляйте своим домом, как вам захо-
чется. Устанавливайте тариф по 
обслуживанию дома, нанимай-
те сантехников, электриков, это 
ваше право. И третье — это непо-
средственное управление. Это те 
права, которые дает закон. Права, 
вытекающие из обязанностей по 
содержанию. Но всем этим долж-
ны заниматься сами собственники 
жилья. Кто виноват, что собствен-
ники не могут провести общее со-
брание жильцов? Тоже власть?

— Вечная проблема — пассив-
ность жителей…

— Да, вот мы и отвечаем на во-
прос, что надо сделать, чтобы было 
видно, что смоляне гордятся своим 
городом. Надо стать инициатив-
ными! Могу сказать, что у нас есть 
такие люди, и их немало. С ними 
очень интересно общаться, видеть 
их горящие глаза.

Если мы коснулись управления 
многоквартирными домами, при-
веду пример по этой теме. На встре-
чах старшие по дому некоторые мне 
рассказывают: «Мы свою управляш-
ку в бараний рог скрутили и заста-
вили работать. Вот тут клумбы у нас, 
вот тут подъезды красивые, охраня-
емые зоны». То есть люди активно 
пользуются тем правом, которое им 
дано, делая краше и свою жизнь, и 
жизнь родного города. Но чаще всё–
таки имеет место привычка крити-
ковать, ничего не предпринимая…

Поэтому отвечая на ваш вопрос, 
повторю — нужно быть инициа-
тивными. А мы — администрация 
города — всегда открыты и готовы 
ваши инициативы рассматривать и 
реализовывать в рамках действую-
щего законодательства и исходя из 
целесообразности.

О команде. 
Обновление 

и перезагрузка

— Вы очень правильно ска-
зали, инициатива — главный 
моторчик, который позволяет 
двигаться вперед. Надо «гореть 
идеей», переживать. А теперь по-
пробуем не забыть эти необходи-
мые условия достижения успеха 
при обсуждении работы вашей 
команды. Вы оставили прак-
тически всех заместителей из 
прежней команды. При том, что 
в целом к прежней администра-
ции была масса претензий — и 
у населения, и у губернатора Ва-
силия Анохина.

— Действительно, я сменил 
очень мало народа. Если говорить 
по заместителям, то команду ад-
министрации покинули только 
Пархоменко и Гильденкова. Кас-
сиров остался, Азаренков остался, 
Никифорова осталась. Главного 
архитектора не было, пришел Вы-
дрин. 

У меня не было задачи непре-
менно всех сменить просто ради 
полного обновления. У меня зада-
ча — заставить работать сотруд-
ников с максимальной отдачей и, 
как говорит Василий Николаевич 
[Анохин — ред.], «на новых ско-
ростях». Поэтому я сразу всех со-
брал и прояснил, чего от нас хочет 
губернатор, какие мои требования. 
Предложил работать по этим пра-
вилам и требованиям. И никого я 
не собирался менять или тащить из 
Десногорска сюда. Кадровый голод 
везде присутствует. Я сказал: либо 
мы работаем по этим критериям 
(в первую очередь, работаем каче-
ственно и порядочно по отношению 
к жителям), либо, если кому–то это 
не нравится, не по силам, пожмем 
друг другу руки и разойдемся. Все 
покивали, мол, будем работать, но 
результат показал несколько иное. 
Поэтому часть команды пришлось 
поменять. Это нормальный процесс.

— Сейчас вы довольны ко-
мандой? Она работоспособна? 
Эффективна?

«Нам всем нужно стать инициативными, тогда и начнется созидание»
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— Скажу так: мне с командой, 
которая сейчас сложилась (я гово-
рю о заместителях), очень комфор-
тно работать. Это люди, которые 
понимают, для чего мы работаем, 
знают, как работать. И я им за это 
очень благодарен.

— Тем не менее, всё равно 
все приходится контролиро-
вать лично? Вот буквально пару 
дней назад в выходной день вы 
объезжали город на личном ав-
томобиле, проверяли, как идет 
уборка снега…

— Про личный автомобиль — 
преувеличение из соцсетей. Не 
на личном, а на служебном авто-
мобиле. А так, да, объезжал лич-
но. Я это делаю обычно по выход-
ным дням. Но это не значит, что я 
один объезжаю. Тот же Соловьев 
[заместитель по городскому хо-
зяйству — ред.] со мной ездит, 
Лыкашев [начальник управления 
дорожного хозяйства и строитель-
ства администрации города — 
ред.]. Иногда мы разбиваем город 
на части, каждый ездит отдельно, 
потом встречаемся и обсуждаем 
ситуации.

— Хочу процитировать вас: 
«Если у сотрудников нет моти-
вации, если они не заточены 
на диалог со смолянами, какая 
бы ни была проблема, она не 
будет решена. Одно из первых 
пожеланий, которые я выска-
зал коллективу — не придумы-
вать причины, почему нельзя 
решить тот или иной вопрос, а 
направлять все свои действия 
на путь возможностей и по-
ложительный результат. Это, 
пожалуй, самое главное слага-
емое успеха». Насколько удает-
ся преодолеть у подчиненных 
привычку (многолетнюю, за-

мечу) ссылаться на «причины» 
при объяснении, почему во-
прос не решен?

— Они постепенно от этого от-
учаются. Я в таких случаях начи-
наю ругаться. Да, я понимаю, что 
есть проблемы, которые в какой–
то текущий момент невозможно 
решить, невозможно решить сразу. 
Но я знаю, что нерешаемых задач 
нет! Мне говорят: мы не можем это 
сделать потому–то и потому–то. 
Я отвечаю: вы мне скажите, что 
нужно сделать, чтобы это решить, 
какие ресурсы привлечь.

— То есть, всё не безнадежно, 
люди учатся работать по–но-
вому?

— Учатся, и очень усердно…

Дорожный вопрос

— Александр Александрович, 
на ваш взгляд, правильным ли 
было решение передать содер-
жание и ремонт дорог Смоленска 

на уровень области? При том, 
что отвечаете–то и за уборку го-
рода, и за состояние дорог в го-
роде все равно вы. А полномочия 
ушли «наверх». Насколько эф-
фективно можно работать при 
таком раскладе, и не обсуждали 
ли вы вопрос возвращения этих 
полномочий городу?

— Светлана, я не могу сейчас 
судить, насколько это было пра-
вильно сделано тогда, в то время. 
Я не знаю причин. Ведь люди, 
когда это решение принимали, 
чем–то же руководствовались… 

Так или иначе, сроки полномочий 
(по содержанию и ремонту дорог) 
установлены законом — это пять 
лет. И пока этот срок не пройдет, 
полномочия нельзя вернуть. Мы 
сейчас говорим не про предпри-
ятия, которые передали, а про 
полномочия.

— И областная Дума внести 
изменения в закон не может?

«У меня не было задачи непременно всех сменить просто ради полного 

обновления. У меня задача — заставить работать сотрудников 

с максимальной отдачей»
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— Нет. Мы бы с удовольствием 
вернули. Но если говорить объек-
тивно, у правительства Смолен-
ской области все–таки больше ин-
струментов, в том числе, ресурсов, 
чтобы более эффективно решать 
эти вопросы. Это и техника, и ра-
бочая сила, и финансы. У нас таких 
возможностей меньше. 

Второе. Несмотря на то, что пол-
номочия по уборке и ремонту до-
рог переданы на уровень области, 
мы не «спихиваем» эти вопросы ни 
на кого, мол, это не наше, это зона 
ответственности региона. Нет. У 
нас налажена тесная взаимосвязь 
и с министерством транспорта, и с 
первым вице–премьером Алмазом 
Ахметшиным, который курирует 
дорожные вопросы, и с руковод-
ством СпецАвто и «Смоленскавто-
дора». Они знают прекрасно (так 
определил губернатор), что есть 
глава города и они должны его слу-
шать. Поэтому руководители этих 
предприятий выполняют указания 
мои, моих заместителей. В этой 
связке мы и работаем. Образно го-
воря, голова сейчас наша, а руки их.

— Это же не сразу получилось? 
Притирались?

— Притирались, но очень бы-
стро это взаимодействие отлади-
ли. И сегодня мы понимаем, что 
ресурс, который есть, использует-
ся полностью. При этом Василий 
Николаевич все держит на личном 
контроле, постоянно готов помочь 
во всем: людьми, техникой. Мы 
постоянно все обговариваем. Вот 
последнее, что решили — будем 
транслировать временное ограни-
чение на парковки для качествен-
ной уборки снега — когда, где, на 
сколько…

— Автовладельцы прислуши-
ваются?

— По большей части да. Но при 
этом мы привлекаем ГИБДД, знаки 
устанавливаем заранее. В единич-
ных случаях ГИБДД привлекает 
эвакуаторы, и чистим дальше. Так 
что следите за нашими соцсетями.

— А правда, что вы сам отве-
чаете в соцсетях на обращения 
жителей? Не пресс–служба, а 
лично вы?

— Признаюсь, я немного на-
рушил свое обещание, чего очень 
не люблю делать… В Десногорске 
времени было больше для личного 
общения с людьми, здесь времени 
гораздо меньше, поэтому физиче-
ски не успеваю отвечать каждому 
в соцсетях, за это прошу прощения. 
Но да, многим я отвечаю лично… 
Вот, смотрите, это «личка» моя 
ВК… (Признаюсь, я заглянула в 
телефон главы города, и да, гово-
рю точно: мэр Смоленска ЛИЧНО 
отвечает обратившимся, я видела 
эту переписку.) Так что, уважае-
мые смоляне, если я кому–то не 
ответил лично, не волнуйтесь, все 
ваши обращения я передаю соот-
ветствующим структурам. Вот наш 
чат по дорогам, куда я перебрасы-
ваю все жалобы и обращения ко 

мне. Вот чат по проблемам ЖКХ, 
отопления. В общем, стараемся 
выстроить эффективную систему, 
пусть она и не слишком быстро вы-
страивается. Но мы сделаем это.

«Жилищник», ГУК 
и все–все–все

— Проблемы ЖКХ вы упомя-
нули. Давайте поговорим о пре-
емнице «Жилищника» — ГУК 
(Городской управляющей ком-
пании). Штат там полностью 
укомплектован? Или электрики 
и сантехники опять в дефиците?

— Трудовых ресурсов там ком-
плект. Большая часть пришла из 
«Жилищника». Сейчас стоит во-
прос не количества, а качества.

— То есть, в ГУК вместе с ка-
драми перетекло и прежнее по-
нимание работниками задач, 
небрежность, хамство?.. Это не 
изменить?

— Изменить. Кто не сможет из-
мениться, того надо менять. Не-
просто идет процесс, привычка, 
как говорится, вторая натура…

— Может быть, дело в зарпла-
тах?

— Нет, не в зарплатах. Вот, на-
пример, кадровый дефицит в «Зе-
ленстрое» у нас, не можем уком-
плектовать дворниками — им 
готовы по 50–60 тысяч платить…

— Не идут?
— Нет. Мы и через службу за-

нятости, и через объявления пы-
тались набрать, и с колледжами 
работаем, и с предприятиями. Не 
идут люди, не хотят. Работа непро-
стая, особенно, в зимний период. А 
возвращаясь к ГУК, которая стала 
преемницей «Жилищника» (кото-

«Несмотря на то, что полномочия по 

уборке и ремонту дорог переданы на 

уровень области, мы не «спихиваем» 

эти вопросы ни на кого, мол, это не 

наше»
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рый очень сильно не любили, по по-
нятным причинам) критика в адрес 
ГУК идет, жалоб тоже много. Но 
вот разговаривали мы с людьми, я 
говорю: не нравился вам «Жилищ-
ник», выберите сейчас другую УК, 
но нет, основная часть тех же «не-
довольных» перешла в ГУК. Были, 
правда, и дома, которые перешли в 
другие управляющие организации. 
Мы никому «руки не заламываем», 
не включаем какие–то свои ресур-
сы. Это выбор жителей. Есть такие, 
которые ушли, а теперь говорят: мы 

хотим обратно, заберите нас об-
ратно. Я в таких случаях отвечаю: 
это ваш выбор и ваши полномочия, 
соберите собрание и решением соб-
ственников поменяйте компанию.

— ГУК достался «по наслед-
ству» от «Жилищника» очень не-
простой жилой фонд.

— Да. ГУК обслуживает основ-
ной массив домов, и дома это не са-

мые «свежие». Поэтому нужно под-
ходить к экономике с учетом того, 
что очень много проблем осталось 
после «Жилищника». Дома старые, 
где–то нужен почти капитальный 
ремонт. Вот была недавно неприят-
ная история, когда на Большой Со-
ветской потолок в одной из квартир 
жилого дома обвалился. Проблем 
много, и сейчас выход один — мы 
как администрация поддерживаем 
финансово ГУК, даем им субсидию, 
чтобы они могли на первых порах 
что–то делать. Начался зимний пе-

риод, крыши текут — надо хотя бы 
эти крыши заделать, чтобы люди 
могли нормально жить. ГУКу не 
перешли долги «Жилищника», но 
ему не перешли и долги жителей 
этих домов. То есть, это компания, 
которая выстраивает отношения 
с жителями «с чистого листа», она 
формирует свой денежный фонд 
и уже соответственно с ним ра-
ботает.

Институт районных 
глав. Упразднить 
нельзя оставить

— Александр Александрович, 
вы озадачили глав районных 
управ контролем за работой 
управляющих компаний и при-
звали жителей обращаться в 
управы с жалобами. А насколь-
ко вообще эффективен инсти-
тут глав территориальных управ 
(бывших глав районов города 
Смоленска)? Ввиду отсутствия 
каких–либо рычагов они мало 
что могли решать — так всег-
да преподносилось. Или сейчас 
что–то меняется?

— Очень хочется, чтобы это ме-
нялось. Мы пока не возвращаем 
название «глава района», но у них 
на самом деле много полномочий. 
И моя позиция, которую я им оз-
вучиваю, такова: вы руководите 
районами, вы должны смотреть 
за порядком, коммуницировать 
с жителями. Я от вас жду иници-
атив, а ресурсами мы поможем. 
Вы должны понимать проблему, 
видеть пути ее решения, я выде-
лю ресурсы, мы готовы выделить 
финансовое обеспечение. Посмо-
трите, любой район нашего города 
Смоленска по населению больше, 
чем любой район нашей области. 
Я постоянно это доношу до глав: 
вы хозяева этой территории, вам 
вверено.

— И они готовы воспринимать 
себя в качестве хозяев террито-
рий (районов)?

— Я надеюсь, что да. Движение 
в этом направлении точно есть. 
К сожалению, есть еще руково-
дители (не только районов, но и 
подведомственных учреждений), 
которые считают, что слова «у нас 

«Разговаривали мы с людьми, я говорю: не нравился вам «Жилищник», 

выберите сейчас другую УК, но нет, основная часть тех же «недовольных» 

перешла в ГУК»
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нет денег» — это «веская причина» 
своего бездействия. Далеко не все 
из них готовы взять деньги, пото-
му что тогда наступает определен-
ная ответственность, шевелиться 
надо, работать, и в этом проблема. 
Конечно, проще, когда нет денег — 
можно ничего не делать. 

Приезжаю, например, в какую–
нибудь образовательную органи-
зацию, спрашиваю — почему тут 
так плохо? Они отвечают: у нас 
денег нет. Спрашиваю: вы проси-
ли? Они отвечают: «Просили, надо 
смету делать». «Сделали?» «Нет, 
нам же денег не дали. Мы думали, 
что вы выделите лимит, а мы по-
том смету под него подгоним». Но 
так же не делается! Нам надо не 
«освоить деньги», а что–то важное 
и полезное сделать, в этом смысл!

— С этим тоже надо что–то 
делать?

— Надо. Работать надо.

Культурный код. 
Что для нас важно?

— Вопрос, который я не могу 
не задать, учитывая бурную ре-
акцию смолян. Речь — о рекон-
струкции городского сада Бло-
нье (официальное название — 
городской сад имени Глинки). На 
суд смолян было представлено 
две концепции реконструкции. 
Первый — как раз тот, который 
и вызвал максимум раздраже-
ния и критики от смолян, в силу 
того, что разрабатывался он аб-
солютно без привязки к нашей 
истории и без следа какого бы то 
ни было уважения к облику сада. 
Что не удивительно, поскольку 
разрабатывали его «в другом ре-
гионе». Второй вариант — мак-
симально приближен к нынеш-

нему облику. И именно он — с 
минимальным вмешательством 
в облик парка — победил при на-
родном голосовании. Вы за ка-
кой вариант голосовали?

— Я голосовал за второй вари-
ант реконструкции, автором ко-
торого является Екатерина Най-
данова–Каховская (председатель 
региональной организации Союз 
архитекторов России). Кахов-
ская — коренная смолянка, очень 
трепетно относится к этой терри-
тории с целью сохранения в том 
классическом виде, который дорог 
всем смолянам. Говоря о критике, 
которая звучала, когда обсужда-
лись варианты реконструкции 
парка, честно говоря, мне непо-
нятна критика, которая направле-
на на то, чтобы ничего не делать. 
Реконструкция там необходима, 
это очевидный факт.

Это памятник под открытым не-
бом. Но почему не дать человеку 
выбор? Между тем, что разработа-
ла Екатерина с нашим профессио-

нальным сообществом — консерва-
тивный вариант ремонта. А второй 
вариант — современный, может 
быть, люди хотят современного. К 
счастью, люди выбрали консерва-
тивный вариант, который предпо-
лагает совсем небольшое обновле-
ние — замену брусчатки, замену 
освещения, обновление лавочек и 
урн. Вариант предполагает мини-
мум вмешательства. Моя личная 
позиция — ни в коем случае нельзя 
нарушать атмосферу сада Блонье. 
Потому что, образно говоря, это 
памятник под открытым небом. 
Нужно очень бережно отнестись. По 
тем же причинам я, кстати, против 
аттракционов в Лопатинском саду. 
Изначально ведь парк Лопатинский 
сад создавался как прогулочное ти-
хое место, где можно наслаждаться 
природой и общением. Но в свое 
время, когда там появились аттрак-
ционы, это стало единственным ме-
стом в городе где можно прокатить-
ся, люди привыкли, им нравится, 
они туда детей водят.

«Знаю ли я все колодцы, все сети в Смоленске досконально? Досконально 

каждый колодец — нет, не знаю. Наверное, по той причине, что еще 

слишком мало здесь живу»
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— А может подойти к этому 
вопросу радикально и постро-
ить отдельный парк современ-
ных аттракционов? И всем будет 
радость.

— Мы сейчас обсуждаем такую 
возможность. Вернуть Лопатин-
скому саду атмосферу тишины и 
близости с природой. Максимум, 
что туда вписывается — уличные 
музыканты, выставки уличных 
художников. Но, возможно, есть 
сообщество, которое скажет — 
мы против! Оставьте аттракци-
оны! 

Поэтому административно 
убирать из парка мы ничего не 
будем. То есть, смолян нужно не 
просто лишить, а сначала проду-
мать и предложить такой вариант 
решения этого вопроса, который 
был бы привлекательным для жи-
телей. 

Знаете, в 2016 году я общался со 
студентами МАРХИ (архитектур-
ный институт), они приезжали к 
нам проектную работу проводить. 
И был с ними преподаватель по на-
правлению «урбанистика», очень 
с ним было интересно пообщать-
ся о жизни города. Вот он привел 
классный пример. В одном городе 
решили установить огромный кру-
той детский игровой комплекс. И 
они провели простое исследова-
ние — пришли в детские сады и 
попросили детей нарисовать места 
в городе, которые им нравятся, где 
им нравится гулять. 

И когда сопоставили, оказа-
лось, что места, которые нравят-
ся детям, где им комфортно — 
это абсолютно не те места, где 
а дминис трация решила с та-
вить этот комплекс. В итоге они 
поставили там, где нравилось 
детям, и получили массу слов 
благодарности. Нужно слушать 
жителей.

Политик или 
хозяйственник?

— Википедия определяет вас 
как политика. Учитывая, что вы 
сейчас возглавили городское 
отделение «Единой России», на-
верное, можно говорить, что вы 
политик. Но в Смоленске издавна 
почему–то принято считать, что 
мэр должен быть хозяйственни-
ком. На ваш взгляд, мэр — это по-
литик или хозяйственник?

— Я бы не стал противопостав-
лять. Общение с людьми, которое 
предполагает моя работа — это 
всё–таки политика. Решение го-
родских проблем — это хозяй-
ственная деятельность. Знаю ли я 
все колодцы, все сети в Смоленске 
досконально? Досконально каждый 
колодец — нет, не знаю. Наверное, 
по той причине, что еще слишком 
мало здесь живу. Зато знаю, как 
функционирует Верхне–Ясенный 
водозабор (досконально узнал 
после аварии). У меня огромный 

опыт в работе с коммунальными 
системами. 

Нельзя сказать «либо — либо», 
это соединение. Одно от другого не-
отделимо. Я общаюсь с обществен-
ными организациями, общаюсь с 
людьми — это не хозяйственные 
вопросы. Ставлю задачи по реше-
нию тех или иных вопросов — это 
хозяйственные. Поэтому решайте 
сами, как вам удобнее меня «ква-
лифицировать» (улыбается). Если 
считать, что мэр должен быть хо-
зяйственником, и его дело — ме-

нять лавки–урны… Хорошо, зачем 
тогда мы с вами обсуждаем вопро-
сы взаимодействия власти и обще-
ства, убирать или не убирать ат-
тракционы из парка «Лопатинский 
сад», стоит ли менять название 
улиц… Это уже политика.

«Личное дело» 
Александра Новикова

— Известно, что в ходе ста-
новления вас как управленца 

«Я буду сидеть до полуночи, до двух ночи, но все документы будут расписаны. 

Если что–то новое внедряем, я должен сам всё понять»
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большую роль сыграла та школа, 
которую вы прошли на Смолен-
ской атомной станции, школа 
Андрея Петрова, который в те 
годы возглавлял САЭС. Насколь-
ко эта «петровская» закалка по-
зволяет вам под другим углом 
(нежели предшественники) смо-
треть на решение проблем горо-
да Смоленска?

— Во многом. Действительно, я 
считаю Андрея Ювенальевича Пе-
трова своим учителем. Устроился 
на Смоленскую атомную станцию 
я в 2004 году простым слесарем. Он 
стал директором САЭС в 2006–м. 
Мы не пересекались напрямую (я 
рос там профессионально поэтап-
но: слесарь, мастер, инженер, ве-
дущий инженер, выше, выше), но 
принципы Андрея Ювенальевича, 
которые всегда доводились до всех 
сотрудников, я впитал и усвоил как 
«Отче наш…» И пусть он не напря-
мую являлся наставником, но я его 
считаю своим учителем по многим 
принципиальным моментам. И 
один из главных принципов — то, 
чему он меня научил, это требова-
тельность к себе. Он и ранее, рабо-
тая на атомной станции, и теперь, 
когда стал генеральным директо-
ром концерна «Росэнергоатом», 
прежде чем требовать чего–то 
от подчиненных, сначала сам до-
сконально разберется в вопросе, 
и только потом требует того же 
от сотрудников. Это высочайший 
уровень компетенций. Нет тако-
го: «Я не знаю ваших узкопрофес-
сиональных тонкостей, вы умные, 
вы и разберитесь». Лидер должен 
быть всегда впереди и своим при-
мером мотивировать подчинен-
ных. И я своим сотрудникам стара-
юсь быть примером. Даже в мело-
чах. Хотя считаю, что мелочей в ра-
боте нет. Я никогда не оставлю на 
завтра ни одного не расписанного 

документа. Такое бывает только 
если случился форс–мажор, и я 
куда–то срываюсь. Я буду сидеть 
до полуночи, до двух ночи, но все 
документы будут расписаны. Если 
что–то новое внедряем, я должен 
сам всё понять. Тот же бюджет — 
я разбирался, а почему так, откуда 
эта цифра, откуда другая. То есть, 
нужно самому понимать и только 
потом требовать от людей. Это хо-
рошая школа, которую я прошел на 
атомной станции.

— Как вы восприняли предло-
жение (или уведомление — так 
более правильно будет сказать) 
возглавить администрацию го-
рода Смоленска?

— Для меня это была полная не-
ожиданность. Знаете, в «Росатоме» 
есть одна классная штука — это 
ценности, которые определены 
и обозначены для всех сотрудни-
ков — от специалиста самой низ-
кой ступени до генерального ди-
ректора. И для меня эти ценности 
тоже очень важны. Единая коман-
да — одна из базовых ценностей. 
Я командный игрок. Раз мне дове-
ряют, я должен оправдать это дове-
рие. Не справиться я не имею пра-
ва. Понимание ответственности в 
таком ключе и мой переезд сюда 
в очень сжатые сроки меня пона-
чалу немножко «выбил из колеи». 
Там [в Десногорске — ред.] только 
начало всё настраиваться, контакт 
с людьми, процессы пошли… и всё 
сначала — уже на другом совсем 
уровне. Но я очень надеюсь, что 
не разочарую, и те надежды, что 
на меня возлагаются, я оправдаю.

— А супруга ваша как отреаги-
ровала? Дети?

— Супруга моя, как жена де-
кабриста, везде и всегда со мной. 
Старшая дочь здесь училась, уже 

два курса окончила к тому времени 
в Смоленском университете спор-
та. Сын в школе, супруга работает. 
Нормально отреагировали все.

— Скоро Новый год. Как вы 
привыкли его встречать? Есть ли 
какие–то семейные традиции?

— Я боюсь вас разочаровать. 
Каждый Новый год мы с друзьями 
не ходим в баню, и Новый год я 
встречаю всегда в семейном кругу. 
Не люблю никуда ходить. Шумные 
торжества, ёлки, фейерверки — 
это всё не моё. Мы накрываем 
дома стол, шампанское, бой куран-
тов, поздравления и кино. Я очень 
много провожу времени на рабо-
те, поэтому все свободное время я 
хочу проводить с семьей.

— Фирменное новогоднее 
блюдо есть в вашей семье?

— Нет, потому что моя супруга 
очень любит готовить, и каждый год 
она придумывает что–то абсолютно 
новое. Это первый Новый год, кото-
рый мы отметим здесь, в Смоленске. 
Так что на следующей неделе купим 
елочку и будем готовиться.

— Физической активности 
есть место в вашем плотом гра-
фике?

— Есть. Правда, сейчас я «об-
ленился», всего три раза в неделю 
хожу в бассейн (раньше ходил каж-
дый день). С 6.45 до 7.15 проплы-
ваю свои 600–700 метров и потом 
иду на работу.

— Александр Александрович, 
спасибо большое за откровен-
ный разговор! Новых сверше-
ний, новых высот вам в новом 
году! И чтобы воплощение всего 
задуманного проходило со «зна-
ком качества».

— Спасибо, Светлана! 
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Пресс–конференция прези-
дента Владимира Путина 
началась для меня за сутки 

до — 13 декабря в кабинете инфек-
циониста поликлиники №6 города 
Смоленска. Как игла, буравя полот-
но из снега и льда, я пробралась к 
двум бодрым женщинам, которые 
усадили меня на стул для одиноч-
ных экзекуций. Натянули ноздри 
на шпатель, с пристрастием до-

смотрели гланды… В общем, взяли 
тест на ОРВИ и ковид.

В сотый, кажется, раз повторяю 
свой вопрос главе государства:

— Владимир Владимирович, 
многие годы экономика, политика, 
культура и спорт нашей страны 
были по большей части западно-
ориентированными… (как там 
дальше?) Что сейчас ожидает за-
падные области страны? (а конец 

какой?) Не останутся ли они «на 
задворках великой империи», как 
писал когда–то Валентин Пикуль?

Пикуль.
Валентин Пикуль.
Или Владислав Пикуль.
Все будет хорошо. Меня заметит 

Песков (я сяду перед его носом и 
буду сверлить взглядом, чтобы 
он быстрее меня спросил и отде-
лался от этого взгляда), я встану, 

Три яруса до Путина. Новый 

формат диалога с президентом
«Всё будет хорошо. Меня заметит Песков, я встану, красивым низким голосом задам 

умный вопрос. Все будут кивать». Журналист «О чём говорит Смоленск» принял участие 

в прямой линии Владимира Путина и рассказывает, как это было

Екатерина СИДОРЕНКО
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красивым низким голосом задам 
умный вопрос. Все будут кивать. 
Делов–то!

Да, Владислав Пикуль.
Нет, ну какой Владислав с фами-

лией Пикуль.
Владислав, Владислав.
Пикуль Владислав?..
— Владимир Владимирович, 

экономика, спорт и Запад были 
по большей части дезориентиро-
ваны…

Соберись!
Валентин Пикуль. И книга его — 

«На задворках Великой империи».
Всё ты помнишь. Дыши и спину 

ровнее.
В таких сомнениях пронесся 

день. Ночью я уже сидела в маши-
не и вновь подбирала подходящие 
имена для фамилии «Пикуль».

Пресс–конференция Путина в 
этом году впервые проходила в 
объединённом формате с «Прямой 
линией». Местом их проведения 
стал Гостиный двор в Москве.

С самого утра территорию во-
круг здания оцепили — из сооб-
ражений безопасности на месте 
дежурили несколько десятков со-
трудников правоохранительных 
органов и, конечно, ФСО.

— Ой, откуда это вы? Смоленск? 
Прекрасный собор!

Под приветствие (будто укра-
денное с открытия молодёжного 
фестиваля в Сочи) прохожу через 
рамку. Пять минут на то, чтобы вы-
тащить из карманов все на ленту, 
ещё две — засунуть все обратно 
(три минуты плюсом, потому что 
фантики и стикеры из «Перекрёст-
ка» пришлось выбросить — они 
застряли в замке куртки). Это моя 
первая пресс–конференция, от 
волнения я устроила в карманах 
целый склад.

Несмотря на то, что день вы-
дался холодным и дождливым, все 

участники пресс–конференции 
(те, кто «работает на площадке») 
участливы, вежливы и доброже-
лательны. От охранников и зоны 
фуршета до техников и сотрудни-
ков АП [администрации прези-
дента — ред.]. Профессионалы — 
виду не подают, что давно устали, 
хотя «Коммерсантъ» писал, что 
спецов на площадку завезли ещё 
5 декабря.

Место — под стать событию, 
большое, поэтому и подготовки 
было много.

За л,  в  котором проходила 
пресс–конференция, был обу-
строен по типу амфитеатра — ме-
ста для журналистов находились 
на нескольких ярусах, в самом 
центре располагался стол с тре-
мя стульями. Два — для журна-
листов–модераторов «Прямой 
линии», один (центральный) — 
для президента. Сбоку — тумба 
для модератора пресс–конферен-
ции, пресс–секретаря Дмитрия 
Пескова.

Последний, предваряя появле-
ние своего босса, вышел к жур-
налистам за пять минут до нача-
ла и тезисно обозначил «правила 
игры». Телефоны — на беззвучный, 
вопросы — по поднятой руке и в 
микрофон, а главное — с уваже-
нием друг к другу.

11.50 — техслужба скрывается 
за кулисами.

11.55 — появляется Песков.
11.59 — выходит Путин.
Хоть часы сверяй.
А дальше — больше четырёх 

часов вопросов и ответов. Лицом 
к лицу, без наушника в ухе и заго-
товок на несколько томов перед 
лицом.

Тут было всё — от просьбы спа-
сти Волгу до предсказания будуще-
го. У Владимира Путина был готов 
ответ на всё.

— Мы знаем, как вы скажете, 
так и будет. Скажите, пожалуй-
ста, как будет? — вопрошает во-
енкор Долгачёв.

И Путин рассказывает. Объясня-
ет, что в итоге ждёт ВСУ, которые 
зашли на небольшой участок на 
левом берегу Днепра после анонса 
большого наступления. Спойлер: ни-
чего хорошего. Объясняет, почему 
так происходит, и как образовался 
этот «плацдарм». Да, всё без листка. 
Да, с цифрами. Да, военкору, кото-
рый вроде должен сам это понимать.

Тут же президент спешит успо-
коить собравшихся ответом на во-
прос о возможности (точнее, об от-
сутствии необходимости таковой) 
новой волны мобилизации.

Потом на память (снова с циф-
рами, в разрезе нескольких лет) 
объясняет зависимость вакцины 
против кори от количества сырья 
для неё — куриного яйца.

Ну и «венец» дня. Вопрос про 
яйца.

Он, успев разлететься по Сети, 
стал «вирусным» не просто так. 
Предвосхищая реакцию зала на 
формулировку ответа, Путин сде-
лал «ход конём» — в сторону пра-
вительства, намекая, что теперь 
к ситуации приковано внимание 
всей страны. Президент своим от-
ветом запустил таймер, провоз-
гласил: «Время пошло», дал по-
нять, что на этом моменте шутки 
закончились. Дальше будет другой 
разговор и в других тонах.

— Приношу свои извинения на 
этот счёт. Сбой в работе прави-
тельства.

Не просто примем к сведению, 
а исправим и в кратчайшие сро-
ки. Точка.

И весь этот диалог (часто кол-
кий, но обстоятельный) происхо-
дит на фоне едких комментариев 
в режиме «онлайн».
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— Почему ваша реальность рас-
ходится с нашей действительно-
стью?

— Почему депутаты уходят на 
каникулы? Они что, тоже дети?

— Вы будете выдвигаться в 
2030 году?

И моё любимое:
— Этот вопросу не покажут! 

Когда наш президент обратит 
внимание на свою страну?

Показали, получается. Вообще 
странно было бы думать, что Вла-
димир Путин может испугаться 
неудобных вопросов. Сложилось 
впечатление, что открытый диа-
лог, к которому призывают мно-
гие страны в условиях СВО, ока-
зался возможен только здесь — 
в так сильно демонизируемой 
России.

Здесь особенно показательным 
оказался ответ на вопрос про абор-
ты. Екатерина Березовская (веду-
щая и модератор «прямой линии») 
озвучила поступившую в эфир 

просьбу «остановить вакханалию 
с абортами». Ранее в региональ-
ных новостях страны проявлялись 
истории про «личные инициати-
вы» частных клиник ограничить 
число операций по прерыванию 
беременности.

— Какова ваша позиция? — 
спросила ведущая.

— Разумеется, мне известна 
позиция церкви, и другой позиции 
у церкви быть не может. Потому 
что церковь, она борется за жизнь 
каждого человека, и у неё есть своё 
отношение к вопросам абортов — 
это понятно. Но в то же время — 
вот я сейчас упомянул про печаль-
ные результаты антиалкоголь-
ной кампании, и мы должны это 
иметь в виду. Но государство заин-
тересовано в том, чтобы эта де-
мографическая проблема решалась 
бы, если бы женщины, после того 
как узнают о своей беременности, 
принимали бы решение в пользу со-
хранения жизни ребёнка. Это оче-
видная вещь. Но, повторяю, права 
и свободы женщины у нас тоже 
должны соблюдаться.

Вот так довольно ёмко и чётко 
Путин обозначил свою позицию, 
в то время как в тех же США глава 
государства объявить однозначно 
о выборе стороны не смог до сих 
пор. Вот такие они, получается, 
эти «стрендж рашнс» по ту сторону 
«ленточки» — с четкой позицией, 
умением признавать ошибки и го-
товностью к многочасовому кон-
структиву без «редактора» в ухе и 
перерыва на рекламу. 

От редакции

Вот как полностью звучал вопрос Екатерины Сидоренко Владимиру Путину:

— Многие годы экономика, политика, культура, спорт нашей страны были 

по большей части западноориентированными. В связи с этим западные 

регионы России в целом, и Смоленская область, в частности, считались 

форпостом страны на этом важнейшем направлении. Огромные товаропотоки 

из Европы в Россию играли существенную роль в экономике Смоленщины. 

В современных реалиях Российская Федерация, в связи с предательством 

ее западноевропейских «партнёров», решительно изменила вектор своих 

приоритетов на восток и юг. Что в связи с этим ожидает западные области 

страны? Не останутся ли они «на задворках великой империи», как писал 

когда-то Валентин Пикуль?
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Какие задачи внутри страны и за рубежом для вас 

главные?

Для такой страны, как Россия, существование без суве-

ренитета невозможно... Поэтому главное — укрепление 

суверенитета… Укрепление суверенитета внешнего — это 

значит укрепление обороноспособности страны, безопас-

ности по внешнему контуру, это укрепление общественного 

суверенитета. Имеется в виду безусловное обеспечение 

прав, свобод граждан страны, развитие нашей политической 

системы, парламентаризма. И, наконец, это обеспечение 

безопасности и суверенитета в сфере экономики, техно-

логического суверенитета… Финансово–экономический, 

технологический суверенитет — это будущее каждой страны, 

включая Россию. Это основные направления.

Очень многие в мире удивлены, что российская экономи-

ка не рухнула под давлением вот этих так называемых 

наших бывших партнеров. Какой вообще у российской 

экономики запас прочности?

Достаточный для того, чтобы не просто уверенно себя 

чувствовать, но и идти вперед. И этот запас прочности… 

обеспечен несколькими составляющими. Первое, и это самое 

главное — это высокая консолидация российского общества. 

Второе —  это устойчивость финансово–экономической систе-

мы страны. Как оказалось, и это было удивлением для наших 

так называемых партнеров, если по–честному, и для многих из 

нас, что за предыдущие десятилетия Россия накопила этот запас 

прочности и устойчивости в финансах и экономике. Ну и третье, 

безусловно, это возрастание возможностей нашей силовой со-

ставляющей — армии и органов безопасности.

Вот уже почти два года наша страна живет в условиях 

специальной военной операции. Как вы эти два года 

оцениваете? Какова ситуация сейчас, какова динамика? 

Цели и задачи операции — те же, что и поначалу, или 

уже нет? И, конечно, самое главное — когда будет мир?

Мир будет тогда, когда мы достигнем своих целей, о 

которых вы сказали. А теперь вернемся к этим целям. 

Они не меняются. Вот я напомню, о чем мы тогда говорили. 

О денацификации Украины, о демилитаризации, о ее ней-

тральном статусе… Вопрос денацификации актуальный… 

Национальный герой — известный не просто националист, 

а нацист! Бандера… Руководитель сегодняшней админи-

страции киевской на глазах у всего мира, стоя, аплодирует 

бывшему солдату СС, напрямую участвовавшему в холоко-

сте, в уничтожении полутора миллионов евреев на Украине, 

русских и поляков. Стоя аплодирует! Это что, не проявление 

нацизма, что ли? 

Что касается демилитаризации. Ну, не хотят договари-

ваться, что ж, мы тогда вынуждены принимать другие, в том 

числе, военные меры… Или мы договоримся о демилитари-

зации… или будем решать силовым путем.

Будет ли вторая волна мобилизации?

Я понимаю, что это такой чувствительный вопрос. Смотри-

те, у нас прошла частичная мобилизация и мы призвали 

тогда 300 тысяч человек… Отлично воюют ребята. Просто 

отлично! Четырнадцать Героев Российской Федерации из 

числа мобилизованных! После этого мы начали достаточно 

широкую кампанию по привлечению людей на добровольной 

основе с заключением контрактов с вооруженными силами. 

Да и планировали к концу года набрать 400 тысяч с неболь-

шим. Вот на вчерашний вечер мне доложили, набрано 486 

тысяч. И поток наших мужчин, которые готовы защищать 

интересы родины с оружием в руках, не сокращается. 

Полторы тысячи ежедневно по всей стране… Ну зачем нам 

мобилизация? Поэтому на сегодняшний день никакой не-

обходимости в этом нет.

Для военнослужащих, которые служат по контракту, 

есть много льгот и мер поддержки. Смогут ли на них 

рассчитывать и добровольцы?

Все добровольцы, все, кто с оружием в руках отстаивают 

интересы России, борется за нее, рискует своей жизнью 

и здоровьем, должны быть поставлены в абсолютно оди-

наковые условия… Мы обязательно добьемся того, чтобы 

все были поставлены в одинаковые условия и получали 

одинаковую поддержку со стороны государства.

Прямая линия Владимира Путина
Ответы главы государства на самые важные и итересные вопросы в тезисном виде
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Когда война закончится, предстоит обустраивать тех 

людей, которые воевали. Те же ветераны — люди с 

колоссальным боевым опытом, пример настоящего 

патриотизма. Они могли бы заниматься воспитанием 

подрастающего поколения, готовить смену нашей армии. 

Есть смысл создать соответствующую военно–патрио-

тическую структуру для нашей молодежи?

Востребованность таких людей… в процессе воспитания 

молодого поколения, наших школьников, вообще молодых 

людей… в высшей степени высока. Это абсолютно очевидная 

вещь, особенно на переломных моментах истории любой 

страны, как у нас сейчас… Бисмарк как–то сказал, что войны 

выигрывают не полководцы, а школьные учителя и священ-

ники. Это правильно, это абсолютно точно. Это воспитание 

молодых людей в духе патриотизма в самом хорошем, а не 

квасном смысле этого слова, оно чрезвычайно важно. И мы 

уже начинаем это делать... И обязательно будем это делать 

дальше. Будем точно совершенно расширять эту работу. 

Потому что… самое лучшее воспитание — личный пример.

Какое будущее у всех новых регионов нашей страны, 

какая цель, через несколько лет какими мы их увидим 

в стране? Мы знаем, Владимир Владимирович, что, как 

вы скажете, так и будет, поэтому скажите, пожалуйста, 

как будет?

Хотелось бы, чтобы как я сказал, так и будет. Но не всегда 

так бывает, к сожалению… По поводу будущего регионов... 

Ежегодно в бюджете федеральном предусмотрено свыше 

триллиона рублей на развитие этих регионов и вхождение их 

постепенно в экономическую, социальную жизнь России…  

Плюс у нас установились побратимские отношения между 

этими регионами и другими регионами Российской Федера-

ции. Они уже вложили… где–то в районе 150 миллиардов. И 

планируется другими регионами вложение еще примерно 100 

миллиардов. Но, что я хочу сказать. Это важно. Что в этом году 

эти так называемые новые регионы заплатили в федеральный 

бюджет 170 миллиардов рублей. Это о чем говорит? Это гово-

рит о том, что экономика этих регионов восстанавливается и 

приходит в нормативное состояние. Конечно, там еще очень 

многое нужно будет сделать. Мы сделаем это.

Сейчас нашу страну и вас лично очерняют и оскорбляют 

в мире. Как вы думаете, в будущем житель какого–ни-

будь немецкого городка скажет: «Черт, а ведь Путин все 

делал правильно?»

Еще одно сообщение. «Как вы переживаете стрессы, 

когда весь «гнилой мир» против вас?»

И еще сообщение. «Играете ли вы шахматы, и если да, 

с кем вы играли в последний раз, и кто выиграл? И в 

длинные праздники, например, новогодние, чем пореко-

мендуете заняться россиянам?»

Почему только в немецком городе? Я знаю, что не только 

в немецких городах, но и во многих других городах 

Европы и в Соединенных Штатах, я уж не говорю про 

другие регионы мира, очень многие люди считают, что мы 

делаем все правильно. Мы не боимся бороться за свои на-

циональные интересы, не покушаясь на другие при этом. И 

это поддерживается очень многими людьми. Это первое.

Второе. У нас огромное количество сторонников в мире 

по защите наших традиционных ценностей. И их число 

увеличивается кратно, в геометрической прогрессии растет.

Стрессы и т.д., что помогает переживать? Чувство дол-

га. Я без всякого пафоса могу сказать. Я за многие годы 

приучил себя к тому, что нужно стремиться к тому, чтобы 

выбирать самое главное и делать все для достижения по-

ставленных целей, не обращая внимания на всякую шелу-

ху… Нужно уверенно идти к своей цели, если ты уверен в 

том, что ты делаешь. А я уверен.

По поводу шахмат. Вы знаете, я с одним молодым чело-

веком… Я у него спросил недавно: «Сыграем в шахматы?» 

Он говорит: «Давай». Я спрашиваю: «Как ты думаешь, я вы-

играю?» Он на меня посмотрел так снизу вверх и говорит: 

«Вряд ли». Это говорит о чем? О том, что нужно постоянно 

работать над собой. И я постараюсь это делать.

В Новый год, мне кажется, надо больше уделить вни-

мания близким, семье, позаниматься вместе, найти общее 

дело — выставки, театры, спорт обязательно, активный 

образ жизни надо вести. И желательно провести его вместе 

со своими близкими людьми, с семьей.

У нас яйцо, десяток, от 180 рублей до 220. Где и когда 

были такие цены? Владимир Владимирович, наведите 

порядок! Не к кому обратиться! 

Совсем недавно разговаривал с министром сельского хо-

зяйства, спрашивал, как у него с яйцами, значит, говорит, 

что у них все в порядке. На что я ему отметил: а вот у граждан 

наших есть проблемы. Рост на яйцо курицы 40%, а в неко-

торых местах и больше. И на мясо куриное. Вы знаете, что 

произошло. Спрос увеличился. Был относительно дешевый 

белок и популярный у граждан. Я сам с удовольствием яич-

ницу ем. В свое время вообще мог десяток яиц сразу с утра 
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навернуть. Но что произошло? Спрос увеличился, а объемы 

производства нет… В декабре… ситуация, без всякого со-

мнения, будет улучшаться. Я очень на это надеюсь... Сожалею 

и приношу свои извинения на этот счет, но это — сбой в 

работе правительства… Обещаю, что в ближайшее время 

ситуация будет исправлена.

А разве это правильно, что за примитивную услугу, 

оплату услуг ЖКХ, нужно еще платить комиссию банку? 

Таких вопросов тоже много.

Это неправильно, особенно если это касается пенсионеров. 

И вот решение только что принято — комиссия уплачи-

ваться пенсионерами не будет.

Зачем, на ваш взгляд, нам потребовался новый учебник 

истории? Ведь история, она сама идет, и какая разница 

истории, какой учебник мы ей придумаем?

Про учебник. Их же было 60 с лишним версий, 65. И во 

многих учебниках… все, что угодно было, в том числе 

активно описывалось значение открытия второго фронта, 

только не было ничего сказано или почти ничего не говори-

лось о значении битвы под Сталинградом. Это разве нормаль-

но? Конечно, нам нужна какая–то такая фундаментальная 

государственная версия, которая должна быть доведена до 

всех тех, кто читает этот учебник. Потому что, как известно, 

сегодня ребенок, завтра — гражданин. Это чрезвычайно важ-

но. Поэтому учебник был нужен…  Все эти учебники должны 

соответствовать истине, они должны быть правдивыми, а не 

обслуживать чьи–то интересы, как у нас это было.

Здравствуйте, Владимир Владимирович. Меня зовут 

Арина, мне 8 лет, на уроке нам рассказали, что в буду-

щем человека может заменить робот. И вдруг он может 

заменить меня, маму, папу, бабушек и дедушек? Как вы 

думаете, стоит ли бояться роботов?

Арина, могу тебе сказать одно точно совершенно. Бабушку 

никто не заменит. Это заменить невозможно. Но искус-

ственный интеллект, надо ли его бояться? Предотвратить 

развитие искусственного интеллекта… невозможно. А зна-

чит, нужно возглавить. Во всяком случае, нужно сделать все 

для того, чтобы мы могли быть одними из лидеров в этом 

направлении. Но чем это закончится, никто не знает. Таковы 

реалии. Во всяком случае, сегодня.

Кем вы мечтали быть в детстве?

Я хотел быть и летчиком, и… Но в старших классах я хотел 

быть разведчиком. И я, как вы знаете, стал им.

А самый запоминающийся подарок от Деда Мороза?

Вы знаете, самый запоминающийся подарок… Самый 

большой подарок — это дети и дети наших детей. Это 

подарок от Всевышнего. Да, кстати говоря, насчет подарков. 

Больше всего, наверное, нас радуют даже не те подарки, 

которые дарят нам, а те подарки, которые дарим мы.

Какой бы совет вы дали молодежи?

У нас же есть народные мудрости, и их очень много. 

Одна из них — береги честь смолоду. Вы знаете, в са-

мом широком смысле этого слова. Надо заранее думать. 

Сегодня надо думать о том, что будет завтра. Но вот еще 

что я к этому присовокупил бы. Надо ставить перед собой 

всегда амбициозные цели и задачи, ставить перед собой 

такие задачи и такие цели, которые кажутся, может быть, 

недостижимыми. Но если человек ставит перед собой такие 

цели, он всегда будет бороться, идти к ним и точно будет 

добиваться успеха.

Владимир Владимирович, а что читаете?

Вот сейчас еще перечитаю Уголовный кодекс, потому что 

некоторые считают, что наказание у нас слишком суро-

вое за определенные незначительные, как ваши коллеги 

думают, правонарушения. У меня мало времени на чтение. 

У меня на тумбочке, так скажем, в спальне лежит томик 

Лермонтова. Он гениальный молодой человек был. Мне 

очень интересно, как такие гениальные люди того време-

ни мыслили, какие были ценности, как это соотносится с 

сегодняшним днем. Ну, и вообще, он гениальный человек, 

я с удовольствием читаю.

Вы сами говорили, что мир никогда уже не будет преж-

ним. Скажите, что бы вы, если бы у вас была такая воз-

можность, сказали бы Владимиру Путину образца 2000 

года, какой бы вы дали совет, от чего бы предостерегли? 

Жалеете ли вы о чем–то?

Что бы сказал? Я бы сказал — верной дорогой идете, 

товарищ! От чего бы предупредил? От наивности и из-

быточной доверчивости в отношении наших так называемых 

партнеров. По поводу советов, напутствий. Надо верить в 

великий русский, российский народ! В этой вере залог успеха 

в возрождении, в становлении и в развитии России.
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Елизавета Анохина

«Меня покорили в нем абсолютно 

мужские качества — честность 

и надежность»
Светлана САВЕНОК

Жена губернатора Смоленской области Василия Анохина рассказала о семейных 

радостях и ценностях, о привычках мужа и цене успеха, об участии папы в воспитании 

детей, рождественских традициях и многом другом
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Уже девять месяцев Васи-
лий Анохин возглавляет 
Смоленскую область и, 

казалось бы, перестал быть для 
нас «новым» губернатором. Тем 
не менее, интерес к его персо-
не со стороны смолян ничуть не 
снизился. Наверное, потому что 
о нем самом и о мероприятиях с 
его участием мы узнаем лишь из 
его кратких сообщений в соци-
альных сетях. 

Задумывая это интервью с 
супругой главы Смоленской об-
ласти, я преследовала вполне 
конкретную цель — дать возмож-
ность смолянам чуть ближе по-
знакомиться с губернатором Ано-
хиным. А самый яркий и деталь-
ный портрет никто не нарисует 
лучше, чем «вторая половинка». 
Поэтому сегодня моя собеседни-
ца — Елизавета Анохина. 

— Елизавета, спасибо боль-
шое, что согласились на это 
интервью при том, что вы — 
человек абсолютно непублич-
ный, и даже ваши странички в 
соцсетях открыты только для 
близких людей. И я так пони-
маю, образ «первой леди» Смо-
ленской области вы на себя не 
примеряли?

— (Улыбается). Конечно нет! 
Не мой вариант абсолютно точно.

— Вообще в российских ре-
гионах институт первых леди 
не сложился. Больше половины 
жен губернаторов — домохозяй-
ки. Деловая женщина — редкое 
исключение. Кто–то активно 
ведет странички в соцсетях, 
кто–то сопровождает мужа в 
деловых поездках. Елизавета, 
какова ваша ниша? 

— На данный момент боль-
шую часть своего времени я по-

свящаю семье, поскольку у нас 
двое маленьких детей (старшему 
четыре года, младшему — два). 
Когда дети подрастут, буду ду-
мать. Но я точно не отношу себя 
к бизнес–леди. Считаю, что если 
муж занимает сильные позиции, 
то женщине не стоит с ним в этом 
состязаться. Поэтому в будущем 
выйти на работу — естественно, 
я планирую. Но карьеру я строить 
не собираюсь. Выбиваться в пу-
бличную плоскость, наращивать 
медийность — тоже нет. Счи-
таю, что в публичности больше 
минусов. В данный момент меня 
вполне устраивает моя нынешняя 
роль в семье. 

— Ваша семья появилась, 
когда Василий Николаевич был 
здесь еще вице–губернатором. 
Потом, после его перехода на 
работу в правительство РФ, не-
сколько лет вы жили в Москве. 
После того, как Владимир Вла-
димирович Путин сделал ва-
шему супругу предложение, от 
которого не отказываются, ста-
новится понятно, что надо бу-
дет вернуться в Смоленск. Этот 
переезд из Москвы в Смоленск 
и жизнь в нашем тихом городе, 
где очень сложно добиться «но-
вых скоростей» — как это было 
воспринято в вашей семье?

— У нас не возникло с этим ни-
каких проблем. Не было по этому 
поводу «мук выбора». Мы привык-
ли к переездам. А что касается 
Смоленска — это относительно 
недалеко от Москвы, и если есть 
какие–то дела в Москве, мы их мо-
жем так же решать, как и раньше. 
И для супруга, я думаю, тоже. Для 
него работа — это всё. Что каса-
ется меня, мне более комфортен 
небольшой город, не мегаполис, 
потому что транспортная до-

ступность решает очень многие 
проблемы. В Москве, если у тебя 
есть какое–то дело, то ты его пла-
нируешь на конкретный день и 
весь день на это тратишь. То есть, 
ты выезжаешь утром с детьми, и 
только к вечеру приезжаешь до-
мой. В этом Москва неудобна. 
Мы с мужем сами родом тоже из 
небольшого города, поэтому для 
нас очень важны все эти дворо-
вые гуляния и атмосфера уюта 
города — когда дети постарше 
сами могут ходить в школу, и в 
музыкальную школу, и в секции. 
В Москве это стало практически 
невозможно, если ты не живешь в 
спальном районе, где это всё есть.

— Василий Николаевич рас-
сказывал историю вашего зна-
комства. Хотелось бы услышать 
вашу версию.

— На самом деле, наше зна-
комство произошло очень давно. 
Наши родители, семьи из одно-
го города. У нашей семьи общий 
друг был, родители были знако-
мы, поэтому первый визуальный 
контакт случился, когда я еще 
«пешком под стол ходила». Соот-
ветственно, он был не новый че-
ловек для меня. А знакомство, о 
котором вы спрашиваете… Нас и 
до того, как мы начали относить-
ся друг к другу серьезно, пытались 
познакомить. Я тогда еще в уни-
верситет только поступила, по-
этому, конечно, тогда между нами 
была пропасть. Ни мне, ни ему не 
было интересно, нам просто не о 
чем было разговаривать — раз-
ные миры, разные интересы. Я, 
учась в университете, понимала, 
что у меня еще нет четких взгля-
дов, какого–то однозначного по-
нимания, чего я хочу. Окончив 
школу, приехала в Москву, и у 
меня была куча интересов. А по-
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том уже, спустя несколько лет, 
Василий поехал с моими родите-
лями в паломническую поездку, 
и, созвонившись с моим папой, 
он вспомнил меня. Узнал, в каком 
я статусе (замужем ли), и толь-
ко после этого мы встретились. 
Тогда уже через каких–то пару 
встреч стало понятно, что вот та 
пропасть, которая между нами 
была раньше, исчезла. Я тогда по-
сле университета уже работала, 
и у меня сложилось понимание, 
какого человека я хочу рядом, с 
какими внутренними качества-
ми. И когда мы встретились, всё 
совпало. 

— А как вы поняли, что «всё 
совпало»? По каким критериям 
вы поняли, что Василий Нико-
лаевич — ваш человек?

— Я думаю, это спокойствие и 
уверенность, которые ты ощуща-
ешь, находясь рядом с человеком. 
Когда без какого–либо страха и 
сомнений думаешь о будущем. 
Меня покорили в нем абсолютно 
мужские качества: честность в 
отношениях и надежность, если 
он что–то решил — всё, другого 
и быть не может. 

— Когда Василий Николаевич 
был назначен врио губернато-
ра, вы сразу переехали сюда за 
ним. Двое маленьких детей… 
Я просто видела график его 
работы, это правда за гранью 
возможного: с 7 утра и очень 
часто в то время — до 2 ночи. 
Насколько вам было сложно 
первое время? Был ли момент 
отчаяния? 

— Нет. Для нас это график при-
вычный, с этим никаких проблем 
не возникало. Я знаю, что в ка-
ких–то экстренных ситуациях он 
всегда поможет, а в бытовых во-

просах… Знаете, есть люди, ко-
торым нужно постоянное присут-
ствие кого–то рядом, необходимо 
постоянное общение. А я человек 
самодостаточный. Может, это из 
детства — нас было много детей 
в семье, мы были предоставлены 
сами себе. И ответственность, 
самостоятельность у нас появи-
лась раньше, чем у сверстников. 
Поэтому для меня это абсолютно 
нормально. Выходные или один 
выходной мы проводим вместе, 
я к такому графику привыкла. 
Когда была смена правительства, 
там график был такой же, если не 
хуже. Мы тогда жили в пригороде, 
не в Москве, и он еще на дорогу 
тратил по полтора часа туда–об-
ратно. Поэтому в этом плане я 
«подготовленный боец», никаких 
неожиданностей, никакого стрес-
са у меня не было. 

— Вы следили за ходом из-
бирательной кампании, за пу-
бликациями в СМИ, в соцсетях? 
Переживали?

— Конечно следила, вся семья 
следила. В телеграмме следили 
за новостями, комментариями. 
Смотрели процентные соотно-
шения за–против. Переживали, 
конечно, все. 

— Бывает ли, что Василий Ни-
колаевич в чем–то сомневает-
ся? Может ли он посоветоваться 
с вами по каким–то вопросам?

— Ну в каких–то сложных во-
просах, если нужна женская ин-
туиция, «чуйка», он советуется 
со мной. И со своей мамой тоже. 
Если какая–то ситуация, в кото-
рой он сомневается, он как прави-
ло обговаривает со всеми, чтобы 
понять, как лучше поступить. По-
тому что женщина лучше чувству-
ет — например, отношение чело-

века, она может даже визуально 
понять, кто как к кому относится, 
уважают ли тебя... Такие вопро-
сы обсуждаем. А рабочие — нет. 
В его работу я априори не лезу, 
чтобы что–то советовать. Как бы-
вает — кто–то кого–то лоббиру-
ет, как лучше сделать — такого, 
безусловно нет. Категорически 
нет. Здесь я не эксперт, это же он 
на это учился. В других каких–то 
ситуациях, как лучше (соглашать-
ся или не соглашаться), он, как 
правило, обговаривает и может 
прислушиваться, в любом случае, 
решение всегда остается за ним. 
Но есть какие–то важные семей-
ные события, которые всегда об-
говариваются.

— Елизавета, за эти девять 
месяцев что было самым тяже-
лым и что — самым радостным 
событием в вашей семье?

— Тяжелым… наверное, ког-
да начались угрозы со стороны 
Украины, телефонные звонки, 
сообщения с угрозами. Маме Ва-
силия приходили сообщения. Это 
был момент очень неприятный. 
Очень напряженными для меня 
были дни, когда он ездил к нашим 
бойцам «за ленточку»... 

— А самое радостное собы-
тие? Ну, например, победа на 
выборах — был ли это момент 
«Вау!» или эта победа была про-
гнозируема изначально?

— Конечно, мы все радова-
лись. Победа была прогнозируе-
ма, но, как говорится, всякое мо-
жет случиться… Это, безусловно, 
было важным событием, некой 
точкой отсчета. Но с точки зре-
ния самых радостных событий в 
семье — для нас самый радост-
ный момент — это когда мы мо-
жем «заполучить» папу больше 
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чем на два дня выходных. Про-
вести время всей семьей.  Это 
бывает нечасто, но в этом году на 
три дня с выходными у нас всё–
таки получилось его «выцепить» 
и отдохнуть, если это можно так 
назвать. 

— Я понимаю, что времени 
мало бывает на семью, но тем 
не менее — участие папы в вос-
питании детей каким образом 
происходит?

— (Улыбается). У нас мама в 
основном занимается воспита-
нием. 

— Ну «строгого родителя» кто 
из вас включает?

— Я думаю, мама. Мама — злой 
полицейский, папа — добрый по-
лицейский. Конечно, мамой не 
пугают в семье, но тем не менее... 
Папы мало, поэтому папа — это 
всегда праздник. Ну а что касает-
ся воспитания — пока интуитив-

но, в основном это общение. Они 
со старшим сыном часто просыпа-
ются вместе, он ходит за ним по 
утрам, знает все папины утренние 
ритуалы, как папа голову феном 
сушит, провожает на работу. Папа 
приходит поздно, почти всегда мы 
его дожидаемся, если приходит 
до полуночи, поэтому ни о каких 
графиках и распорядках дня речь 
у нас не идет. 

— В детский садик сыновья 
пошли?

— Старший пошел, да. 

— В муниципальный?
— Да, в обычный детский сад, 

относительно близко. Туда знако-
мые наши водят ребенка, мы по-
спрашивали, их там устраивает, 
и мы пошли. 

— А кружки–секции уже по-
явились?

— Пока старший на футбол хо-
дит, в ближайшее время бассейн 
начнется, а младший просто на 
развивающие занятия, прогулки. 

— Очевидно, что старший 
пойдет здесь в школу. Уже при-
меряли, в какую школу будете 
ходить?

— Наверное, тоже в ближай-
шую пойдем. Я по образованию 
педагог начальных классов, по-
этому в основном надеюсь на 
себя. А вообще считаю, что надо 
выбирать не школу, а, скорее, 
учителя. Но пока еще этот во-
прос не срочный, еще есть время 
подумать. Когда время подойдет, 
будем так же ориентироваться 
по «сарафанному радио», кто что 
посоветует. 

— Елизавета, ваши друзья 
остались все там или вы здесь 
кого–то приобрели?

— И там остались, и здесь есть 
новые знакомства. Не знаю, друж-
ба — это понятие такое... У нас 
больше семейные друзья — и 
мужа, и мои одновременно. 

— Вы с Василием Николаеви-
чем приглашаете своих друзей 
в Смоленск?

— Конечно, приглашаем. Всем 
очень нравится наш город, все 
довольны. Особенно производит 
впечатление историческая часть 
города. Тот же самый Псков — там 
намного меньше исторических 
зданий. Просто Псков раньше 
начал приводиться в порядок, от 
этого и появился вау–эффект. Я 
думаю, что здесь работы много, 
но вау–эффект уже присутствует. 
И конечно, приехав сюда, очень 
многие удивлены тем, что здесь 
такой большой исторический 
центр. 

«Cемейный праздник у нас все–таки Рождество. Новый год так не воспринима-

ется. Поскольку я росла в православной семье, у нас Новый год никак 

не отмечался. И Василий просто влился в эту систему ценностей»
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— А вы полюбили Смоленск?
— Да, конечно. Мне кажется 

странным жить где–то и не лю-
бить это место. Я не могу себе 
такое представить, это приведет 
к депрессии. А в целом хочется, 
чтобы город становился ещё кра-
ше и еще притягательнее. Мне это 
не безразлично. 

— Как вы для себя определя-
ете, что такое успех в жизни — 
для мужчины и для женщины? 
Какие критерии?

— Я думаю, на определенных 
этапах жизни он разный. Конечно, 
для мужчины, мне кажется, в пер-
вую очередь, это реализация себя. 
В моем окружении большинство 
мужчин привыкли работать, раз-
виваться, и хотят оставить своей 
след в жизни помимо семьи. При-
нести пользу обществу. Впрочем, 
саморазвитие и движение вперед 
важны и для женщины. Успех в 
том, что ты постоянно развива-
ешься. Я, например, отучилась в 
университете, работала в школе, 
в частных детских заведениях, 
в других сферах тоже работала. 
Когда приходит понимание, что 
хочешь создать семью и это про-
исходит, твои дети здоровы и 
счастливы, на этом жизненном 
этапе — это успех.

Мой муж рос в пресловутые 
90–е, и для него, как и для многих 
людей, добившихся успеха, была 
вполне конкретная мотивация — 
нужно научиться «взбивать моло-
ко в масло», дети не должны жить, 
как я. Желание доказать себе — в 
первую очередь. А мой личный 
маленький успех сейчас — это 
воспитание детей. В будущем пла-
нирую выйти на работу, потому 
что сидеть дома и в потолок пле-
вать — это не мой вариант. По-
нятно, что дети — неотъемлемая 

часть жизни, этим надо занимать-
ся, но и про реализацию себя тоже 
не надо забывать. Но это я о себе. 
У кого–то, может, предназначение 
— заниматься домашними делами, 
а кто–то так не может, всё зависит 
от внутреннего состояния. Кто–то 
не может заниматься детьми и 
пытается после первого года уже 
отдать в сад и начать карьеру, это 
тоже нормально. Дело не в отсут-
ствии материнского инстинкта, 
просто такие качества. Я для себя 
решила, что пока дети малень-
кие и требуют больше внимания 
мамы — мама будет с ними. Су-
пруг мой успеха добился, но, зная 
его, скажу, что он не будет сидеть 
на месте, всегда будет желать боль-
ше, выше… И это нормально. 

— Елизавета, скоро Новый 
год, поэтому не могу не задать 
вопрос о празднике, так люби-
мом многими. Есть ли какие–то 
семейные традиции?

— Сам Новый год — не скажу, 
что он у нас традиционный семей-
ный праздник, потому что мы, как 
правило, куда–то уезжаем. В се-
мейном кругу один или два раза 
только встречали Новый год, и то 
потому, что родились маленькие 
дети, и физически куда–то ехать 
было сложно. А так для нас это 
больше светское мероприятие — 
с друзьями, стараемся выехать 
куда–то на эти четыре дня, чтобы 
«сменить картинку». Возвраща-
емся мы к Рождеству, и уже тог-
да — это да, семейный праздник. 
Собираемся у моих родителей. У 
нас большая семья, все туда при-
езжают, привозят подарки, детей 
маленьких. Так что семейный 
праздник у нас все–таки Рожде-
ство. Новый год так не воспри-
нимается. Поскольку я росла в 
православной семье, у нас Новый 

год никак не отмечался. И Васи-
лий просто влился в эту систему 
ценностей. 

— А какое–то фирменное 
блюдо есть на рождественский 
стол? Любите вообще готовить?

— Я умею готовить, жизнь на-
учила. Но чтобы любить и полу-
чать от этого удовольствие – нет. 
Мне это не тяжело в любых мас-
штабах, я это умею делать. Есть 
люди, которые любят, но это не я. 
Что касается нашего фирменного 
блюда на рождественский стол — 
оливье. Мы его не едим никогда, 
кроме как на Рождество. При-
чем готовим его накануне нашей 
встречи в огромных количествах. 
В его подготовке участвует вся 
наша большая семья, оливье нас 
всех объединяет. Остальной стол 
собираем тоже сообща: кто–то го-
товит торт, кто–то мясо запечет, у 
кого на что хватает фантазии. Что 
касается будней, я какое–то время 
кроме салатов вообще ничего не 
готовила. Ну понятно, что детское 
готовила, а Василий приходит 
поздно и старается придерживать-
ся здорового питания, он салатик 
поест, и я с ним. У нас овощной 
холодильник, правильный. 

— Василий Николаевич раз 
в неделю ходит в спортивный 
зал…

— Да. Он бы и чаще ходил, но 
времени нет.

— Понятно, работа «на новых 
скоростях» не оставляет време-
ни на многое. Зато предпола-
гает взятие новых высот, поко-
рение новых вершин. Именно 
этого хотелось бы пожелать 
всей вашей семье. Елизавета, 
спасибо большое за откровен-
ный разговор! 
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поехали!

26 
декабря в Москве, в павильоне №75 комплекса 

ВДНХ пройдет масштабная презентация Смо-

ленской области в рамках выставки «Россия». 

Начало торжественной церемонии открытия — в 11.00 

(зал А, зона культурных проектов)

В рамках презентации гости павильона познакомят-

ся с ведущими предприятиями Смоленской области и 

образцами их продукции. Также намечено подписание 

соглашений о сотрудничестве в самых разных сферах. 

Лучшие практики в инновационных технологиях пред-

ставят признанные лидеры–разработчики: «Лазертаг», 

инновационный центр «Станкосервис» и другие.

Особое внимание организаторы презентации уделят 

рассказу о духовных центрах Смоленской области. С этой 

целью в Москву были доставлены православные святы-

ни — Смоленская икона Божией Матери «Одигитрия» 

и сандалии святого мученика Меркурия Смоленского.

Также для гостей выставки смоляне подготовили 

большую культурную программу. Это и живой анима-

ционный песочный спектакль об истории Смоленска, 

и творческая встреча с народными артистами РСФСР 

Всеволодом Шиловским, Сергеем Никоненко и актрисой 

Еленой Папановой, и архиерейский хор Свято–Успен-

ского кафедрального собора, и обрядовый интерактив 

«Смоленские вечерки», и моноспектакль об истории 

семьи Юрия Гагарина, а также выступление команды 

КВН «Триод и Диод» и концерт группы Swanky Tunes. И 

это — далеко не полный список. 

Чем порадует россиян 

День Смоленской области 

на выставке «Россия»
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ЗАПРЕЩЕНО ЛЮБОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ МАТЕРИАЛОВ, РАЗМЕЩЕННЫХ В ЖУРНАЛЕ, БЕЗ СОГЛАСИЯ РЕДАКЦИИ

КАК ПОЛУЧИТЬ 
СОЦИАЛЬНЫЙ НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ

«Упрощенный порядок получения вычетов по НДФЛ» 
(http://www.nalog.gov.ru/rn77/ndfl_easy/)

С 1 января 2024 года для получения социальных налоговых вычетов по
НДФЛ применяются унифицированные документы – ССправки об ооплате услуг
((уплате взносов)..

Данные Справки выдаются организациями и ИП, оказавшими
соответствующие услуги, заменяют все остальные документы и подтверждают
понесенные после 1 января 2024 года фактические расходы граждан на:

оплату обучения
оплату медицинских услуг
оплату физкультурно-оздоровительных услуг
уплату страховых взносов
уплату пенсионных взносов по договорам НПО. 

Представление в налоговый орган Справки в бумажном виде не требуется,
еесли сведения оо расходах ннаправлены в нналоговый орган вв электронном ввиде
организациями и ИП, оказавшими соответствующие услуги (при наличии у них
технической возможности на такой обмен с ФНС России).

Выдача Справок либо направление Сведений осуществляется нна основании 
заявления физического лица (его супруга (супруги) вв произвольной форме.

По сведениям, поступившим в электронном виде в 2024 году и успешно
прошедшим контроли, нналоговый орган ссформирует по иитогам 2024 ггода
предзаполненное ззаявление на пполучение социальных нналоговых вычетов ппо
НДФЛ вв упрощенном ппорядке и рразместит его вв Личном ккабинете
налогоплательщика..

До появления предзаполненного заявления в Личном кабинете
налогоплательщику не требуется осуществлять каких-либо действий.

Для пподтверждения расходов, ппонесенных до 11 января 22024 года,
необходимо представлять комплект подтверждающих документов (копию
договора, чек, копию лицензии), как и ранее.

Подробнее о получении социальных налоговых вычетов в 
упрощенном порядке можно ознакомиться на промо-странице 
««Упрощенный порядок получения вычетов по НДФЛ» 
(http://www.nalog.gov.ru/rn77/ndfl_easy//)

Справки об оплате услуг
(уплате взносов).

если сведения о расходах направлены в налоговый орган в электронном виде

на основании 
заявления в произвольной форме.

налоговый орган сформирует по итогам 2024 года
предзаполненное заявление на получение социальных налоговых вычетов по
НДФЛ в упрощенном порядке и разместит его в Личном кабинете
налогоплательщика.

Для подтверждения расходов, понесенных до 1 января 2024 года
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